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Грачи вернулись в столицу после зимовки. Их заметили 
на природных территориях нашего города, в частности, 
в парке «Яуза» и Южном Тушине.
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В столице прожива-
ют более трех 
миллионов людей 
пенсионного воз-
раста. Некоторым 

из них в силу разных обстоя-
тельств требуется особая за-
бота города. И тогда на по-
мощь приходят социальные 
работники Департамента тру-
да и социальной защиты насе-
ления Москвы. 
Все этапы получения помощи 
на дому организованы мак-
симально удобно и быстро. 
Не выходя из квартиры мож-
но за 10 минут подать заявле-
ние на надомное обслужива-
ние на портале mos.ru. Ника-
ких справок при этом соби-
рать не надо. 
— В течение трех дней по-
сле регистрации заявки к че-
ловеку придет социальный 
инспектор и за 40 минут 
в комфортной обстановке 
проведет функциональную 
диагностику. Ее результаты 
обработают при помощи уни-
кального цифрового алго-
ритма, разработанного мо-
сковскими геронтологами, 
медиками и специалистами 
по долговременному уходу на 
основе российского и между-
народного опыта, — расска-
зали в департаменте. 
Инспектор оценивает каждую 
деталь, например как долго 
человек подходит к двери, на-
сколько уверенно передвига-
ется по квартире, может ли 
самостоятельно поставить 
чайник. В департаменте под-
черкнули, что это крайне важ-
но для составления индивиду-

альной программы помощи 
каждому подопечному. 
Уже готовая программа ото-
бражается на смартфоне соц-
помощника, который может 
более эффективно планиро-
вать свой рабочий день. 
Марина Анатольевна Чигито-
ва уже больше 13 лет трудится 
в системе соцзащиты. В насто-
ящее время она заботится 
о 18 москвичах, в числе кото-
рых — 98-летняя ветеран тру-
да Надежда Николаевна Мина-
ева. В годы войны она труди-
лась в московской артели 
«Соц труд», где занималась из-
готовлением пуговиц для ши-
нелей. После работала чертеж-
ницей. На соцобслуживании 
она находится уже более деся-
ти лет, а Марина Анатольевна 
заботится о ней три года.
— Убираюсь в квартире, по-
могаю помыться, готовлю го-
рячую пищу, например супы, 

каши, курицу, сопровождаю 
в поликлинику, — рассказала 
Марина Чигитова. 

Большинство продуктов со-
циальный помощник заказы-
вает онлайн, но иногда во 
время совместных прогулок 
Марина Анатольевна и На-
дежда Николаевна вместе за-
ходят в магазин. 
— Мариночка замечатель-
ная, — с теплотой отзывается 

о своем помощнике ветеран 
труда. — Она мне очень помо-
гает, все, что прошу, делает. 

Сразу видно — они 
понимают друг 
друга с полуслова. 
— Я очень люблю 
свою работу. Мне 
нравится помогать 
пожилым людям. 
С ними невероят-
но интересно! Вот 
Надежда Никола-
евна, например, 
прожила почти це-
лый век, и я посто-
янно ее о чем-

нибудь расспрашиваю, — по-
делилась Марина Чигитова. 
Марина Анатольевна стала 
для Надежды Николаевны не 
только незаменимым помощ-
ником по хозяйству, но и до-
брым другом.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня отмечает-
ся Всемирный 
день социальной 
работы. Как вла-
сти Москвы забо-
тятся о жителях 
столицы старшего 
поколения и ка-
кую поддержку 
им оказывают, 
узнала корреспон-
дент «ВМ». 

Поддержка

Искренняя забота
Социальные работники помогают москвичам старшего возраста 
по дому и дарят внимание, которое им так необходимо

Индивидуальная 
программа 
составляется 
для каждого 
подопечного

17 марта. Социальный помощник Марина Анатольевна Чигитова пьет чай и обсуждает новости со своей 98-летней подопечной, ветераном труда Надеждой Минаевой, 
которая находится на надомном обслуживании уже более десяти лет. Фото: Пелагия Замятина Музейный город 

ждет гостей
Нынешний год ознаменован стартом 
реализации стратегии развития всей 
ВДНХ до 2030 года. Сегодня можно 
смело говорить, что ближайшие 
пять-шесть лет посвятим развитию 
территории выставки по семи ключе-
вым проектам, одним из которых яв-
ляется музейный город. Это мегапро-
ект, реализация которого лежит не 
только в плоскости охвата существу-

ющих 30 музеев и действующих экспозиций, но и затра-
гивает создание новых выставочных проектов, ориен-
тированных на показы национального и других видов 
искусства. Так мы формируем основной культурно-про-
светительский кластер России. 
И сегодня наш музейный город 
принимает тысячи и тысячи лю-
дей. С удовольствием приходят 
сюда и школьники, для которых 
мы подготовили особую про-
грамму в дни весенних каникул. 
Она рассчитана на две недели, 
чтобы все желающие могли по-
сетить лекции, мастер-классы, 
квесты и выставки, подготов-
ленные специалистами. Так, 
в величественных интерьерах 
павильона № 1 «Центральный» 
школьники смогут познако-
миться с масштабными живо-
писными и скульптурными ра-
ботами советских мастеров на тему труда, спорта, родной 
природы и через них лучше узнать историю своей страны. 
А в «Музее СВО» — узнать о победных традициях нашей 
страны, об идеалах и целях военнослужащих, почувство-
вать сопричастность к судьбе Родины, понять, как реали-
зуется ее защита.
В дни весенних каникул запланированы профориентаци-
онные школьные экскурсии, подготовлены также квесты 
по музеям и по территории ВДНХ. Широкий спектр ма-
стер-классов предлагает высокотехнологичная лаборато-
рия музея «АТОМ». Здесь проводятся полномасштабные 
исследования, изучаются физические и химические явле-
ния, проходят биологические наблюдения — все это в на-
стоящих лабораторных условиях. Мастер-классы подго-
товили также павильоны «Книги» РОСИЗО, «Умный го-
род», Музей городского хозяйства и другие. 
Кроме того, главная выставка страны и Главный ботани-
ческий сад объединили усилия, чтобы представить уни-
кальную экскурсионную программу на электрокаре. Есть 
также экскурсии на электротранспорте — благодаря им 
можно добраться до самых разных уголков ВДНХ.
5 апреля мы проведем Тотальный диктант в трех музеях 
ВДНХ: центре «Космонавтика и авиация», а также в пави-
льонах «Рабочий и колхозница» и «Центральный». 
А 12 апреля, конечно же, будет посвящено космосу и его 
освоению. 

Вчера руководство главной выставки страны 
представило весеннюю программу ВДНХ. В фокусе 
внимания — стратегия развития площадок 
до 2030 года и предстоящие школьные каникулы. 

ЕЛЕНА ЖУК
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА ВДНХ 

экскурсий, мастер-классов и лекций проведут во время 
акции «День без турникетов», которая пройдет с 25 
по 29 марта. Участие в ней примут более 130 предпри-
ятий, лабораторий и креативных пространств. 

ЦИФРА ДНЯ
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Экскурсию по выставке 
проведут космонавты
Завтра на борту Междуна-
родной космической станции 
(МКС) впервые в истории от-
кроется музейная выставка. 
Об этом мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил 
в соцсетях.

Выставку, посвященную 60-ле-
тию первого выхода человека 
в открытый космос, подго-
товил московский Музей кос-
монавтики. Она состоит из 
10 планшетов, которые доста-
вили на МКС на грузовом ко-
рабле «Прогресс МС-30».
— 18 марта в 11:34 члены 72-й 
космической экспедиции, лет-
чики-космонавты Герои Рос-
сийской Федерации Алексей 
Овчинин, Иван Вагнер и кос-
монавт-испытатель Алек-
сандр Горбунов, выйдут на 
связь с Землей и проведут экс-
курсию по выставке, — про-
анонсировал Сергей Собянин.

Трансляцию можно будет 
посмотреть на странице Му-
зея космонавтики в соцсети 
«ВКонтакте». Зрители увидят, 
например, схему выхода из 
космического корабля «Вос-
ход-2» с пометками, сделан-
ными рукой Алексея Леонова, 
его кисть для живописи. Изо-
бразительному искусству кос-
монавт, который с детства хо-
тел стать художником, посвя-

щал любую свободную мину-
ту. Написанные им картины 
хранятся в том числе в Музее 
космонавтики. Там же, в зале 
«Утро космической эры», 
представлен скафандр «Бер-
кут» — в таком был и Алексей 
Леонов 18 марта 1965 года.
Событие, которое вошло 
в историю, могло закончиться 
фатально. На восьмой минуте 
свободного плавания космо-
навт почувствовал, как ска-
фандр начал раздуваться. Что-
бы не вызывать панику, Лео-
нов, нарушив протокол, не 
стал докладывать о случив-
шемся на Землю. Проанали-
зировав ситуацию, он сбросил 
давление и смог вернуться на 
корабль.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

НАГРАДЫ ПОБЕДЫ

МЭР ОСМОТРЕЛ СТРОЙКУ 
УЧАСТКА ТРАССЫ ➔ СТР. 2

Правительство Москвы 
и Федеральный центр 
мозга и нейротехнологий 
ФМБА России запускают 
программу по сохранению 
когнитивных навыков 
и психоэмоционального 
здоровья в центрах мо-
сковского долголетия. 
В нее войдут два специа-
лизированных курса — 
«Нейротренировки когни-
тивных навыков» и «Ней-
рокоррекция психоэмо-
ционального состояния». 
Записаться на занятия 
можно в центрах долго-
летия по номеру горячей 
линии (495) 870-44-44 
и на сайте after55.
moscow.

КСТАТИ

НА ВЕСЬ МИР

Важный проект. Книжный поезд 
прибыл в столицу
Его пассажирами стали известные писатели 
России и Белоруссии ➔ СТР. 3

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Надо очень стремительно 
осваивать новые образцы техники
Полковник Руслан Татаринов недавно вернулся 
из зоны проведения спецоперации ➔ СТР. 5

80 ЛЕТ ПОБЕДЫ

Польский моряк ухаживает 
за могилами советских солдат
Это и стало для Блажея Кравчика причиной 
уголовного преследования ➔ СТР. 6

84,31 11,60КУРС ВАЛЮТ $ ¥

ПАВЕЛ КЕЛЛЕР
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА И СОЦЗАЩИТЫ 
НАСЕЛЕНИЯ МОСКВЫ

Всемирный день социальной 
работы — замечательный по-
вод напомнить о значимости 
нашей профессии. Мы стре-
мимся поддержать тех, кто ис-
пытывает трудности, и в пер-
вую очередь это касается 
представителей старшего по-
коления и людей с особенно-
стями здоровья. Современное 
надомное обслуживание — 
это удобный, адресный и тех-
нологичный сервис для жите-
лей столицы. Каждому чело-
веку необходимы внимание 
и забота, чтобы чувствовать 
уверенность в завтрашнем 
дне. Мы обеспечиваем инди-
видуальный подход и профес-
сиональную помощь на дому.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

M
OS

.R
U

+2 –3

Автор проекта 
медали: 
художница 
Е. К. Курицына

УЧРЕЖДЕНА
9 июня 1945 года. Награжда-
лись участники штурма и ос-
вобождения Варшавы в пери-
од 14–17 января 1945 года, 
а также организаторы боевых 
операций при освобождении 
этого города

КОЛОДКА
Пятиугольная, обтянутая си-
ней шелковой муаровой лен-
той шириной 24 мм. Посере-
дине ленты красная полоска 
шириной 8 мм. Края ленты 
окаймлены узенькими желты-
ми полосками

МЕДАЛЬ
Изготовлялась из латуни и имеет 
форму правильного круга диаме-
тром 32 мм. На лицевой стороне 
вверху по окружности надпись 
«ЗА ОСВОБОЖДЕНИЕ», в центре 
надпись на ленте — «ВАРШАВЫ», 
внизу пятиконечная звездочка
с расходящимися от нее лучами. 
Лицевая сторона медали окаймле-
на бортиком. На оборотной стороне 
медали дата освобождения Варша-
вы «17 января 1945», над датой 
пятиконечная звездочка

«ВМ» продолжает рассказывать 
о наградах Победы. Сегодня речь 
пойдет о медали «За освобожде-
ние Варшавы». Ею награжда-
лись военнослужащие Красной 
армии, Военно-морского флота 
и войск НКВД

Медаль «За освобождение Варшавы»

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 6

701 700
человек награждены 
этой медалью

По данным may9.ru 

Сезон
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П ятый, он же фи-
нальный учас-
ток магистрали 
Солнцево — Бу-
тово — Варшав-

ское шоссе прокладывают 
от улицы Поляны до Варшав-
ского шоссе. Его протяжен-
ность составит более 3,5 ки-
лометра.

— Участок относительно не-
большой, но чрезвычайно 
сложный, насыщенный эста-
кадами, тоннелями, развязка-
ми, — сказал Сергей Собя-
нин. — Планируем закончить 
его в 2026 году.
Как доложил мэру замести-
тель гендиректора — дирек-
тор по производству компа-
нии-подрядчика Андрей 
Струк, в этом году будет гото-
ва эстакада. Она обеспечит 
съезд с основного хода маги-
страли на улицу Поляны, в сто-
рону МКАД. Для автомобили-
стов сделают две полосы дви-
жения в одном направлении.
— Мы готовы к переключе-
нию движения по Варшавско-
му шоссе, что позволит сосре-
доточиться на сооружении 
эстакады, — уточнил Струк.
В составе участка также по-
строят тоннель и два путепро-
вода. Для пешеходов оборуду-
ют девять переходов.
— В настоящее время это одна 
из самых приоритетных до-

рожных строек, — подчеркнул 
Собянин. — Она соединит 
трассу Солнцево — Бутово — 
Варшавское шоссе и Москов-
ский скоростной диаметр. Та-
ким образом, юг и север Мо-
сквы получат сквозную транс-
портную магистраль.
В частности, улучшится до-
ступность районов Комму-
нарка, Южное и Северное Бу-
тово, в которых проживают 
около 480 тысяч человек.

Снизить нагрузку
Трасса Солнцево — Бутово — 
Варшавское шоссе свяжет 
пять вылетных магистралей: 
Минское, Боровское, Киев-
ское, Калужское и Варшав-
ское шоссе. Это будет не толь-
ко одна из основных дорог 
Новой Москвы, но и дублер 
юго-западной и южной части 
МКАД. После запуска движе-
ния по всей трассе нагрузка на 
Кольцевую автодорогу сни-
зится на 16 процентов. Кроме 
того, на 12–13 процентов ста-

нет свободнее на Варшавском 
и Калужском шоссе.
Общая длина трассы Солнце-
во — Бутово — Варшавское 
шоссе по прямой, с учетом 
Внуковского шоссе, составит 
26,6 километра, из них 16 — 
от Боровского шоссе до улицы 
Эдварда Грина — введены. 

Новые производства
Каждый год в Москве откры-
ваются десятки новых произ-
водств. Город поддерживает 
промышленность и создает 
для ее развития все условия.
— Пожалуй, серьезной про-
блемой мог стать дефицит по-
мещений, — отметил Сергей 
Собянин. — Чтобы решить эту 
проблему, мы дали «зеленый 
свет» проектам строительства 
промышленных зданий.
С 2011 года в Москве появи-
лись 290 объектов общей пло-
щадью около трех миллионов 
квадратных метров. В этом 
году планируют ввести в экс-
плуатацию еще три: иннова-

ционный пищевой комплекс, 
производство металлических 
изделий и завод по выпуску 
электронных компонентов 
и аппаратуры для радио, теле-
видения и связи.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Участок 
соединит две магистрали

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
стройку трассы 
Солнцево — Буто-
во — Варшавское 
шоссе, а в блоге 
рассказал о созда-
нии промышлен-
ных площадок.

17 марта. Заместитель генерального директора — директор по производству компании-подрядчика Андрей Струк, мэр Москвы Сергей Собянин и руководитель 
Департамента градостроительной политики столицы Владислав Овчинский (слева направо) осмотрели участок трассы Солнцево — Бутово — Варшавское шоссе

День мэра

Студенты колледжа разработали десерт 
под руководством наставника из ресторана
Вчера Департамент образо-
вания и науки Москвы пре-
зентовал фирменный десерт 
«Колледжи Москвы». 
Его разработали студенты 
совместно с одним из извест-
ных ресторанов столицы.

Московские учреждения сред-
него профессионального об-
разования сегодня активно 
сотрудничают с лучшими ра-
ботодателями города. 
Руководитель направления 
проектов отрасли «Гостепри-
имство» Московского центра 
профессионального образо-
вания Департамента образо-
вания и науки Москвы Лариса 
Антонова отметила, что сегод-
ня предприятия общепита 
принимают участие в разра-
ботке образовательных про-
грамм колледжей по направ-
лениям поварского и конди-
терского дела. 
— Полностью переработаны 
программы обучения под за-
просы бизнеса, — рассказала 
она. 
Кроме того, Лариса Антонова 
добавила, что серьезно изме-
нено оснащение колледжей. 
— Лаборатории, в которых 
студенты получают практиче-
ские навыки в области кули-
нарии, оснащены оборудова-
нием ресторанного уровня, — 
подчеркнула она.
Также студенты проходят 
практику в лучших рестора-
нах и кафе столицы, получая 
бесценный опыт. Итогом од-
ной из таких практик стал де-
серт «Колледжи Москвы», на-

чинку для которого придума-
ли студенты, а главный конди-
тер известного ресторана 
помог доработать десерт 
и оформить его в форме серд-
ца. С сегодняшнего дня би-
сквит с базиликом, йогурто-
вой начинкой с малиной 
и муссом «малина-базилик» 
может попробовать любой по-
сетитель этого заведения. 
Участие в презентации десер-
та принял и студент 4-го курса 
пищевого колледжа № 33 по 
специальности «Поварское 
и кондитерское дело» Тихон 
Калимуллин. Он с детства 

проявлял интерес к кулина-
рии, внимательно наблюдая 
за тем, как готовит его отец. 
— Когда пришло время выби-
рать профессию, определился 
без раздумий, — сказал он.
Тихон рассказал, что благода-
ря практике от колледжа он со 
второго курса уже работает 
поваром в одном из лучших 
ресторанов. 
— Рад, что теперь у колледжей 
Москвы есть свой десерт. Мне 
кажется, получилось очень 
вкусно, — добавил студент.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

17 марта. Студент 4-го курса пищевого колледжа № 33 Тихон Калимуллин демонстрирует десерт 
«Колледжи Москвы». ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

ПАВЕЛ КОКИН
БРЕНДШЕФ СЕТИ РЕСТОРАНОВ, 
РАЗРАБОТАВШЕЙ ДЕСЕРТ ВМЕСТЕ 
С КОЛЛЕДЖАМИ МОСКВЫ 

За последнее время мы отме-
чаем серьезный рост уровня 
подготовки студентов пище-
вых колледжей Москвы, кото-
рые приходят к нам на практи-
ку. Сегодня лаборатории кол-
леджей оснащены таким же 
оборудованием, которое стоит 
на наших кухнях. Это позволя-
ет ребятам чувствовать себя, 
как в настоящем ресторане. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Оптимизируют 
оформление 
земли

Вчера комиссия Мосгордумы 
по градостроительству, госу-
дарственной собственности 
и землепользованию поддер-
жала законопроект, облегча-
ющий оформление земельно-
правовых отношений. 

По словам заместителя руко-
водителя Департамента го-
родского имущества Москвы 
Анджелы Гдлян, сейчас хозяй-
ствующие субъекты могут 
инициировать любое судеб-
ное разбирательство и зая-
вить ходатайство о наложе-
нии обеспечительных мер. 
Таким образом потенциаль-
ный арендатор земли — соб-
ственник расположенных на 
ней зданий — уходит от упла-
ты аренды. 
— Невозможность оформить 
земельный участок исключает 
его из хозяйственного оборо-
та, препятствует возможности 
его предоставления в аренду, 
что влечет недополучение до-
ходов в бюджет города. Еже-
годно мы недополучаем 
100 миллионов рублей, а об-
щая площадь земель, не вовле-
ченных в хозяйственный обо-
рот, — более 100 гектаров, — 
отметила Анджела Гдлян. 
Законопроектом предложено 
оформлять земельно-право-
вые отношения независимо 
от наличия или отсутствия 
обеспечительных мер. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

История каждого участника 
фестиваля — семейная
Завтра в столице завершится 
фестиваль «Крымская вес-
на». Посетить его можно 
на Тверской площади. Здесь 
представлена различная 
продукция, которую выпу-
скают на полуострове. 

До 19 марта включительно 
можно побывать на фестива-
ле, проходящем под общим 
лозунгом «11 лет в родной га-
вани». Яркий, теплый, а те-
перь такой родной и близкий 
для многих — все это о Крыме. 
Для горожан подготовили 
творческие мастер-классы, 
посвященные крымской куль-
туре. На сцене москвичей 
и туристов ждет программа 
с песнями и танцами народов 
полуострова. В торговых шале 
гости смогут найти продукты 
и сувениры из Крыма. И исто-
рия каждого участника фести-
валя — семейная. Будь то сы-
роварня, пошив оригиналь-
ных дизайнерских сумок, вы-
пуск растительной косметики 
или шоколада — каждое дело 
здесь только прочнее скрепля-
ет семейные узы.
— Наша продукция как ви-
зитная карточка Крыма, — 
показывает оригинальные 
шкатулки, доски, кувшинчи-
ки и другие элементы декора 
предпринимательница Ири-
на Руденко, — у нас все о ла-
ванде.
На белом фоне в технике деку-
паж изображена главная гор-
ная трава. О лаванде и ее по-

лезных свойствах слагают ле-
генды. А на фестивале можно 
не только послушать их, но 
и приобрести интересный 
предмет с главным крымским 
цветком.
Вдохновила природа полуо-
строва и Алексея Альперна из 
Бельбекской долины. 
— Производим авторские сы-
ры, — показывает на витрине 
и дает попробовать посетите-
лям шале привезенные сорта 
владелец хозяйства. — Мы 
специализируемся на произ-
водстве выдержанных сортов. 

В среднем каждая головка вы-
держивается полтора-два года 
перед тем, как попасть на сто-
лы потребителей.
В ассортименте — «Гавръ ко-
зий», «Винная бочка», «Бель-
бекский кристалл» и другие. 
Каждый — это авторский ре-
цепт, в котором сочетается 
любовь к Крыму и его приро-
де. То же молоко от коз, пасу-
щихся в гористой местности, 
спускают каждый день на 
джипах и отдают в производ-
ство. Добавляют травы, про-
буют свои методы выдержки. 
С общего дела более десяти лет 
назад началась история семьи 
Грин. Супруги Анна и Богдан 
стали придумывать и шить 
оригинальные кожаные сум-
ки. Создали свой бренд, кото-
рый с удовольствием выбира-
ют даже звезды.
— Начинали с гаража, а те-
перь у нас производство на 
100 швей, — рассказывает 
Богдан Грин. — Некоторые 
образцы мы повторяем, но 
есть и штучный товар. 
Привлекают на предприятие 
молодежь. Обучают на швей, 
дают работу. А в некоторых 
семьях доверяют даже детям 
делать небольшие брелоки. 
Из Алушты ароматы для дома 
привезла Виктория Кузина. 
Они вдохновлены природой 
Крыма. В названиях есть все-
ми любимое Черное море, 
а в составе — местные травы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

17 марта. Владелица семейной мастерской Ирина Руденко представила на фестивале «Крымская 
весна» свою продукцию в технике декупаж. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Лучших в профессии выбирает опытное жюри

Горожан научат защищать свои накопления

В столице начался прием за-
явок на конкурс «Московские 
мастера» в новой номинации. 
В ней могут принять участие 
сотрудники социально ори-
ентированных некоммерче-
ских организаций. Об этом 
вчера сообщила 
заместитель мэра 
Москвы Наталья 
Сергунина 
(на фото). 

В ежегодном кон-
курсе профессио-
нального мастер-
ства, который 
в этом году проводится в двад-
цать восьмой раз, за звания 
лучшего в своем деле соревну-
ются представители более со-
рока специальностей. 
В этом году к конкурсантам 
присоединится еще одна ка-

тегория специалистов — со-
трудники НКО. 
— Участники покажут свой 
профессионализм в трех на-
правлениях, в том числе «Ру-
ководитель» и «Менеджер со-
циального проекта», — отме-

тила Наталья Сер-
гунина. — Их ждет 
несколько этапов, 
по итогам которых 
выберут победите-
ля. Приглашаем 
к участию всех, кто 
проработал в НКО 
больше года. 
Новая номинация, 

прием заявлений на которую 
продлится до 6 апреля, созда-
на по инициативе Комитета 
общественных связей и моло-
дежной политики города Мо-
сквы. А для того, чтобы стать 
участником конкурса «Мо-

сковские мастера», сотрудни-
кам НКО необходимо подго-
товить полутораминутный 
ролик о своем опыте, а также 
заполнить анкету с рассказом 
о себе. Поданные заявки оце-
нят лидеры отрасли, которые 
вошли в состав экспертного 
совета. Далее участникам 
конкурса предстоит пройти 
онлайн-тест и выполнить 
практические задания. В ходе 
заданий конкурсанты проде-
монстрируют умение быстро 
и четко решать сложные зада-
чи, а также — управленческие 
навыки. По итогам конкурс-
ных состязаний в финал вый-
дут девять человек, имена 
трех победителей предстоит 
определить конкурсной ко-
миссии. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

С 30 января по 18 апреля 
в столице проходит Весен-
няя сессия онлайн-уроков 
по финансовой грамотности. 
«ВМ» узнала, как москвичам 
помогают повысить свой уро-
вень знаний в этой сфере. 

Организатором курса являет-
ся Банк России. В програм-
ме — разбор актуальных фи-
нансовых тем. Участники уз-
нают о грамотном распоряже-
нии личными финансами, 
ответственном кредитова-
нии, принципах финансовой 
безопасности, цифровом ру-
бле, страховании. И самое 
важное — эксперты расска-
жут участникам вебинаров 

о том, как защитить свои де-
нежные средства от мошенни-
ков, которые в последнее вре-
мя придумывают все новые 
и новые схемы. В рамках веби-
нара слушатели могут зада-
вать интересующие вопросы 
спикеру.
Организаторы подготовили 
отдельные программы с уче-
том возраста слушателей. 
Так, цикл вебинаров «Финан-
совый навигатор» подготов-
лен для взрослого экономиче-
ски активного населения. 
Участники изучат основы 
и принципы инвестирования, 
узнают о различных финансо-
вых инструментах, принци-
пах финансового планирова-

ния и разумной экономии. 
Зрителям постарше эксперты 
расскажут, как безопасно 
пользоваться сервисами он-
лайн-платежей, оформлять 
наследство. Юным слушате-
лям курсов подготовили про-
грамму о защите персональ-
ных данных в сети, использо-
вании банковских продуктов 
и финансовой подушке.
Все слушатели получат серти-
фикат о прохождении курса. 
Подробности можно узнать 
на портале «Открытый бюд-
жет Москвы». В городе также 
проходят мероприятия и в оч-
ном формате.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru 

Мосгордума

Вчера Сергей Собянин со-
общил в соцсетях о старте 
приема заявок на Москов-
ский чемпионат «Абилим-
пикс-2025». Соревнова-
ния по профмастерству 
для людей с особенностя-
ми здоровья поддержи-
вают больше 200 компа-
ний. Только в прошлом 
году по итогам чемпиона-
та новую работу нашли 
659 участников. В этом го-
ду соревнования пройдут 
по 65 компетенциям.

КСТАТИ

АЛЕКСАНДР ЛИХАНОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

11 лет назад Крым и город Се-
вастополь снова стали единым 
целым со своей исторической 
Родиной. За возвращение 
в родную гавань проголосова-
ли более 96 процентов жите-
лей Крыма и Севастополя, от-
крыв тем самым новую главу 
в истории. Крым и Севасто-
поль — регионы, богатые тра-
дициями, культурой, приро-
дой, людьми, это неотъемле-
мая часть России, имеющая 
с ней и общую историю, 
и огромный потенциал 
для экономического, социаль-
ного, культурного развития. 
Отрадно, что об этом и многом 
другом могут рассказать сами 
жители полуострова на фести-
вале «Крымская весна». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Президенты попытаются 
остановить часы Судного дня
Новые телефонные перего-
воры Владимира Путина
и Дональда Трампа, которые 
планируются на сегодня, от-
носятся к тем глобальным 
событиям, значение которых 
трудно переоценить.

После попыток столкнуть лба-
ми две супердержавы оба ми-
ровых лидера демонстрируют 
всем политическую волю 
к продолжению трудного, но 
необходимого диалога. Все 
это лишний раз показывает, 
что мирное урегулирование 
на Украине, а тем более вы-
страивание новой архитекту-
ры взаимной безопасности — 
это длительный процесс, ко-
торому неуместно ставить 
какие-то временные границы. 
Будь то одни сутки или празд-
ничная дата типа Пасхи. 
Телефонные переговоры ли-
деров — это еще один шаг 
к глобальному компромиссу, 
в рамках которого развязыва-
ние украинского узла — это 
только один из аспектов боль-
шой сделки, которая может 
включать отношение к де-
структивной позиции евро-
пейской бюрократии, поло-
жение на Ближнем Востоке 
и в Юго-Восточной Азии, но-
вые принципы ограничения 

стратегических вооружений. 
Очевидно, что каждое прояв-
ление готовности России 
и США к откровенному диало-
гу на несколько делений ото-
двигает стрелки часов Судно-
го дня, демонстрирующих 
близость ядерного апокалип-
сиса. Политолог Алексей Ма-
каркин сохраняет сдержан-
ный оптимизм: 
— Дело в том, что Россия 
и Украина вообще друг другу 
не доверяют, — говорит он. — 
Уровень доверия стал немно-
го повышаться, но только сей-
час, а у американцев с Киевом 
обратный процесс, поскольку 
Украина считает, что Вашинг-
тон стал склоняться к россий-
ским нарративам. Потому по-
ка и вопросов больше, чем от-
ветов. И если брать вопрос 
перемирия, то возникает про-
блема контроля и санкций 
в случае нарушений. К тому 
же уже ясно, что корейский 
вариант с небольшой линией 
разграничения и небольши-
ми территориями двух стран 
явно не подходит. Кроме того, 
Россия хотела бы гарантий со-
блюдения договоренностей 
и через четыре года после 
правления Трампа.
МИХАИЛ ЩИПАНОВ
edit@vm.ru

Под софиты закрыли 
конькобежный сезон
16 марта в ледовом дворце 
«Крылатское» прошло гала-
шоу «Кристалл». Оно стало 
финальным аккордом конь-
кобежного сезона. В сорев-
нованиях приняли участие 
ведущие спортсмены России 
и Белоруссии.

Как ни стараются на Западе, 
а Москва все равно остается 
одним из центров мирового 
спорта. В минувшее воскресе-
нье атлеты из России и Бело-
руссии продемонстрировали 
высочайшую скорость в зре-
лищных дисциплинах ско-
ростного бега на коньках. 
В шорт-треке на 500 метров 
среди девушек победила Еле-
на Серегина, среди мужчин — 
Павел Ситников. Затем шли 
гонки на выбывание среди 
женщин. 
Участник Олимпийских игр, 
конькобежец из Белоруссии 
Игнат Головотюк оценил яр-
кость шоу, гладкий лед и ат-
мосферу гостеприимства.
— С ребятами из России мы 
часто пересекаемся на сорев-
нованиях, — говорит Иг-
нат. — Мы даже почти как од-

на семья, так как видимся 
с ними чаще, чем с родными.
Гала-шоу «Кристалл» — это 
коллаборация популярных ар-
тистов, блогеров, фигуристов 
и конькобежцев. В начале ве-
чера шла развлекательная про-
грамма.
— Мы постарались сделать не-
обычный и интересный фор-
мат презентации конькобеж-
ного спорта, — отметил прези-
дент Союза конькобежцев 
России Николай Гуляев. — Лю-
бите спорт и занимайтесь им. 
Российские спортсмены отме-
тили, что выступать с белору-
сами достаточно комфортно.
— Сегодняшнее шоу очень 
красочное, — рассказывает 
призер чемпионатов мира, 
участник Олимпийских игр 
2022 года, чемпион России 
Виктор Муштаков. — С колле-
гами из Белоруссии мы обща-
емся на протяжении всего го-
да, так как периодически тре-
нируемся у них, а они у нас, 
так что обстановка на льду 
и вне его была очень друже-
ственная.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Одесская бойня: 
виновата... Россия

Ну наконец-то — выяснили! Европей-
ский суд по правам человека (ЕСПЧ) 
вынес вердикт относительно бойни 
в Одессе 2 мая 2014 года, устроенной 
украинскими нацистами. Тогда погиб-
ли 48 человек. Еще 250 получили ране-
ния. Многих из погибших на камеру 
добивали участники Евромайдана. 
Что же выяснилось? Спустя почти 
11 лет виновными были названы не ор-

ганизаторы и исполнители массовых убийств, а полиция 
и пожарные. Мол, вовремя не вмешались. Также ЕСПЧ об-
винил в произошедшем... Россию, заявив, что события 
были вызваны «российской пропагандой». Украинский 
Минюст по итогам решения ЕСПЧ выступил с совершенно 
блистательным заявлением. «Трагедия в Одессе произо-
шла через три месяца после Революции Достоинства, ког-
да страна все еще сохраняла в своих структурах институ-
циональное наследие режима Януковича, особенно в си-
стеме правоохранительных органов», — говорится в заяв-
лении Минюста. Следите за руками: виновата Россия, 
надоумившая одесситов выйти 
на демонстрацию, и Янукович, 
набравший в полицию и пожар-
ную охрану бездельников и не-
профессионалов. Ну не шикарно 
ли? О том, что полиция не вме-
шивалась по приказу властей, 
а пожарным не дали подъехать 
к месту трагедии нацисты, в ре-
шении ЕСПЧ ни слова. Многие 
утверждают, что этот вердикт 
чуть ли не признание «неправо-
ты» Украины. Это, дескать, боль-
шой прогресс по сравнению с ре-
шениями украинских судов, об-
винявших в побоище... его 
жертв, включая погибших. Да ну 
нет же! ЕСПЧ просто «перевел 
стрелки». Очевидно же, что рабо-
та пожарных и полиции — след-
ствие прямых указаний или на-
меков властей. И полицейские, 
и огнеборцы — только руки. 
А команду отдает (или не отдает) мозг. В конце концов, 
правоохранители и пожарные — сотрудники госорганов. 
Они не сами по себе, они часть госаппарата. Но признать 
виновным украинское государство, которое всеми силами 
помогло организовать бойню, ЕСПЧ не решился. Этот 
с позволения сказать суд как был, так и остался бригадой 
женщин с пониженной социальной ответственностью от 
юстиции. Что касается России, «виновной в пропаганде», 
то это уже политическая шизофрения. Если верующий 
держит пост, это не значит, что он поддался пропаганде 
РПЦ. Это его личный духовный выбор, ибо Господь создал 
человека свободным. Но где Господь и где ЕСПЧ? Для этого 
«суда» права человека, как шарики у циркового жонглера. 
Кидает их, вертит, чтобы копеечку заработать. Почему 
ЕСПЧ молчит, когда фальсифицируются выборы в Молда-
вии и Румынии? Ведь нарушены конституционные права 
миллионов людей! Где расследование и где вердикт этого 
псевдосуда по расстрелам гражданского населения в Суд-
же? Где решения по многолетним обстрелам Донбасса, 
ведь исков были тысячи! ЕСПЧ — яркий пример того, что 
международные структуры больше не работают. Их пора 
упразднить. И создать новые. 

НИКИТА МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

«Вечерняя Москва» открывает новую страницу — «На весь мир». Наш город — один из геополитических полюсов планеты. Решения, которые здесь 
принимаются, касаются миллиардов людей! Создание СССР, первый полет человека в космос, организация БРИКС — это московские проекты тоже. 
Для людей во всем мире Россия — это Москва. Здесь мы расскажем о главных событиях в мире, которые касаются в первую очередь нас, москвичей.

Премьера рубрики 

В се представлен-
ные Москвой кни-
ги изданы при 
поддержке Депар-
тамента СМИ 

и рекламы в рамках город-
ской издательской програм-
мы. На выставке делегация из 
Москвы провела презента-
цию проекта «Летопись Побе-
ды. 1418 дней и ночей» — 
юбилейное издание, посвя-
щенное 80-летию Победы. 
А также демонстрацию книги 
«Татьяна Маврина. Живопис-
ные хроники Москвы» — из-
дание о памятниках архитек-
туры и городских пейзажах 
нашей столицы 1930–1970-х 
годов. Своеобразной под-
держкой выставки стал про-
ект «Книжный поезд».
— Позавчера мы отправились 
из Санкт-Петербурга, с Витеб-
ского вокзала, чтобы прове-
сти серию мероприя-
тий с писателями и их 
книгами, проехав че-
рез всю страну, — 
рассказал президент 
фестивального дви-
жения «Книжные ма-
яки России» Денис 
Котов. — Сегодня мы 
вернулись из брат-
ского союзного госу-
дарства Беларуси, где 
выступали на книж-
ной ярмарке в Минске. Там 
мы провели свыше десятка 
мероприятий, направленных 
на сохранение и укрепление 
общей исторической памяти.
Маршрут тоже выбрали не 
случайно. 
— От блокадного Ленинграда 
до Сталинграда, через Минск, 
Москву и при поддержке Кур-
ска — вот наш путь, — объяс-
нил Котов. — Также мы пла-
нируем организовать сбор 
книг для Курской области 
и провести автопробег по за-
падным границам. Наш 
маршрут будет включать 
остановку в Витебске, а затем 
мы продолжим путь через 
Смоленск в Курск.

Организаторы фестиваля 
«Книжные маяки России» 
объединяют всех любителей 
книг: писателей, библиотека-

рей, издателей и ро-
дителей, стремящих-
ся привить любовь 
к чтению своим де-
тям. Именно с этим 
посылом они запу-
стили второй в исто-
рии книжный поезд. 
— Главная цель фе-
стиваля — донести 
до всех родителей 
и представителей об-
разования важность 

книг, посвященных Великой 
Победе. Мы стремимся обеспе-
чить наличие новых изданий 
и переизданий классических 
произведений в школьных, му-
ниципальных и обществен-
ных библиотеках, — подчер-
кнул Котов. — Также поддер-
живаем выпуск новых книг, 
связанных со специальной во-
енной операцией (СВО), что-
бы каждая библиотека могла 
стать источником знаний для 
будущих поколений.
В этом году пассажирами 
«Книжного поезда» стали рос-
сийские и белорусские писа-
тели: Олег Рой, Дмитрий 
Емец, Ася Лавринович, Миха-
ил Кураев и многие другие. 

После встречи книжников для 
всех участников мероприятия 
было организовано шоу, на 
котором продемонстрирова-
ли аутентичный способ при-
готовления завтрака машини-
ста поезда 40-х годов. В печи, 
разогретой до 1700 градусов 
по Цельсию, пожарили аппе-
титную и сытную яичницу 
с салом, погружая гостей в ат-
мосферу той эпохи. 
Следом участники фестиваля 
отправились в одно из самых 
знаменитых классицистиче-
ских зданий Москвы, ныне 
принадлежащее Российской 

государственной библиоте-
ке, — Дом Пашкова. Здесь со-
брались представители книж-
ной индустрии, студенты 
и бойцы СВО. Участники кон-
ференции обсудили и сформу-

лировали методы и план про-
движения книг, которые вы-
зывают интерес к духовно-па-
триотическим темам, а также 
способствуют осмыслению 
истории Великой Отечествен-
ной войны и специальной во-
енной операции.
— Мы, как книжники-пере-
движники, стремимся доне-
сти идею сохранения истори-
ческой памяти от города к го-
роду, от страны к стране и от 
сообщества к сообществу, — 
отметил Котов. — Мы объеди-
няем людей так же, как книга 
исцеляет и соединяет. Наша 

задача — создать 
пространство для 
общения вокруг 
книги, чтобы 
участники могли 
мудро договорить-
ся и обменяться 
мнениями о важ-
нейших аспектах 
нашей истории.
Также в рамках 
дискуссии участ-
ники обсудили пла-
ны формирования 

проектов, коммуникацион-
ных кампаний и фестивалей- 
ярмарок во всех регионах РФ 
и за ее пределами.
МАДИНА ЛЬЯНОВА 
m.lyanova@vm.ru

Литература Великой Победы 
пересекает границы
Вчера в Минске 
завершилась 
XXXII междуна-
родная книжная 
выставка-ярмар-
ка. Именно сюда 
«Книжный по-
езд — 2025» при-
вез издательские 
проекты, посвя-
щенные 80-ле-
тию Победы в Ве-
ликой Отечест-
венной войне.

15 марта. Машинист-инструктор паровозной колонны Иван Стовбун провожает «Книжный поезд» с Белорусского вокзала. Состав побывает не только в городах-героях 
России, но также и в Минске, и в Витебске. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Выставка

На Ближнем Востоке — вой-
на. США нанесли авиаудары 
по йеменским хуситам в от-
вет на их нападения на суда 
в Красном море. По данным 
повстанцев, в разных про-
винциях Йемена погибли 
32 человека. Среди них — 
женщины и дети.

Штаты совершили 40 авиа-
налетов. Истребители били 
ракетами по опорному пункту 
хуситов в Сане, по военным 
объектам в Таизе, по электро-
станции в Дахьяне, по цен-
тральным провинциям Байда, 
Мариб и Дхамар. Президент 
США Дональд Трамп, по всей 
видимости, решил развязать 
«маленькую победоносную 
войну». 
— Финансируемые Ираном 
бандиты-хуситы обстреляли 
ракетами американские са-
молеты и нацелились на наши 
войска и союзников. Их пи-
ратство, насилие и терроризм 
обошлись в миллиарды долла-
ров и поставили под угрозу 
жизни людей, — заявил ста-
рина Дональд. — Ад обрушит-
ся на вас! 
Члены хуситского движения 
«Ансар Аллах», в свою очередь, 

нанесли удар по авианосцу 
США Harry Truman и сопрово-
ждающим его военным кора-
блям. Атака произошла в се-
верной части Красного моря.
— Мы использовали 18 балли-
стических и крылатых ракет, 
а также беспилотники, — зая-
вил в эфире принадлежащего 
хуситам телеканала Al Masirah 
их представитель Яхья Са-
риа. — Хуситы намерены 

и дальше атаковать военные 
корабли США в ответ на удары 
американских военных по Йе-
мену. Мы также продолжим 
блокировать проход судов Из-
раиля по акватории Красного 
и Аравийского морей до тех 
пор, пока не возобновится гу-
манитарная помощь сектору 
Газа.
Политолог Евгений Мезенцев 
уверен:

— Воюя с хуситами, Трамп хо-
чет повысить свой внутриаме-
риканский рейтинг. И одно-
временно «прищучить» Иран, 
склонив его к «ядерной сдел-
ке» — полному отказу от атом-
ной программы. Но воевать 
с хуситами тяжело. У них, как 
и у ХАМАС, крайне развет-
вленная структура.
БОРИС ОРЛОВ
vecher@vm.ru

Трамп объявил войну хуситам: 
армия наносит авиаудары по Йемену

14 марта. Самолет взлетает с корабля «Гарри С. Трумэн» 
в Красном море перед нанесением авиаударов по Йемену

Хуситы — жители йемен-
ской провинции Саада. 
Они, как и иранцы, шииты. 
Их движение называется 
«Ансар Аллах» — «парти-
заны Аллаха». Лозунг ху-
ситов — «Смерть США, 
смерть Израилю, прокля-
тие евреям, победа исла-
му». Они считают свое 
движение частью воз-
главляемой Ираном «оси 
сопротивления» Израи-
лю, США и всему Запа-
ду — вместе с ХАМАС 
и Хезболлой. Хуситов — 
около 200 тысяч.

СПРАВКА

ВЛАДИМИР МЕДИНСКИЙ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА 
ПИСАТЕЛЕЙ РОССИИ 

Литература исторически за-
нимает особое место в рос-
сийском обществе. Книж-
ный поезд — прекрасный 
пример взаимодействия 
государства, писательского 
сообщества, издателей 
и всех причастных к лите-
ратурной деятельности 
в интересах повышения 
общественного интереса 
к литературе, продвиже-
ния и популяризации куль-
туры, чтения среди детей 
и школьников. Мне особен-
но приятно отметить, что 
проект приобретает между-
народный масштаб, стано-
вится одной из действен-
ных площадок взаимодей-
ствия писателей России 
и Белоруссии, а также их 
коллег из других стран.

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОГО 
КНИЖНОГО СОЮЗА

Реализация такого значи-
мого проекта — событие 
знаменательное и знако-

вое, ведь он направлен 
на решение таких важней-
ших задач, как популяри-
зация чтения и повышение 
интереса к русской литера-
туре и культуре в регионах 
России. Проведение меро-
приятий «Книжного поез-
да», приуроченных к юби-
лейной дате, будет способ-
ствовать укреплению чув-
ства сопричастности 
жителей городов — участ-
ников проекта к политиче-
ской истории и культуре 
России. Я считаю, что про-
фессиональный диалог, 
который проходит в рам-
ках фестиваля «Книжные 
маяки России», поможет 
найти эффективные формы 
и методы для продвиже-
ния разговора о духовно- 
патриотических настрое-
ниях. Это особенно важно 
для понимания историче-
ского контекста Великой 
Отечественной войны 
и специальной военной 
операции, а также для со-
хранения исторической 
памяти среди молодежи 
и подростков.

КОММЕНТАРИИ  ЭКСПЕРТОВ

В столицу через 
Минск приехал 
«Книжный 
поезд». Важный 
проект года

16 марта. Белорусский спортсмен Евгений Болгов 
выступает в «Крылатском» на закрытии конькобежного 
сезона. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК
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Школьникам стали понятнее 
события «Крымской весны»
Вчера в школах, техникумах 
и колледжах по всей России 
прошли «Разговоры о важ-
ном». Тему занятия посвяти-
ли Дню воссоединения Кры-
ма и Севастополя с Россией 
и 100-летию детского лагеря 
«Артек», расположенного 
на полуострове.

Традиционно каждый поне-
дельник во всех образователь-
ных учреждениях России де-
ти, перед тем как пойти на 
уроки, отправляются в акто-
вые залы. Там для обучающих-
ся проводится поднятие рос-
сийского флага, ребята поют 
государственный гимн. Все 
как в армии: команда «смир-
но», взор других учеников на-
правлен на знаменную груп-
пу, что несет флаг, а человек, 
стоящий возле штока, ждет 
команды, чтобы поднять по-
лотнище вверх.
После торжественной части 
педагог-организатор школы 
№ 2121 Александр Луговой 
рассказывает, что сегодняш-
няя тема будет посвящена 
Крыму, Севастополю и дет-
скому лагерю «Артек».
— Сегодняшний урок будет 
посвящен одной крайне важ-
ной дате в новой истории Рос-
сии — 18 марта. Тогда Крым 
и Севастополь стали частью 
России, — рассказывает Алек-
сандр Луговой. — Первая 
часть урока будет посвящена 
рассказу о «русской весне». 
В оставшееся время ваши 
классные руководители рас-

скажут об истории легендар-
ного детского интернацио-
нального лагеря «Артек». 
События 2014 года имеют 
огромное значение для новой 
истории России, ведь именно 
с той самой весны начались 
первые дипломатические 
и экономические конфликты 
России и Запада. Как и 11 лет 
назад, киевская власть все 
еще не может признать отсое-
динение региона.
— Дети узнают правдивую 
историю тех лет, им становит-
ся понятно, почему происхо-
дит то или иное событие, — 
объясняет классный руково-
дитель 6 «У» класса школы 
№ 2121 Галина Шишова. — 
Благодаря таким вроде бы 

простым рассказам ребята 
становятся на правильный 
путь. Начинают понимать, 
что такое патриотизм и какой 
богатой историей обладает 
наша Родина.
Помимо событий «Крымской 
весны» детям рассказали 
о важности возвращения ре-
гиона в состав РФ и почему 
столетие «Артека» важно для 
страны.
— Лагерь оказался таким при-
тягательным, потому что чтит 
традиции и идет в ногу со вре-
менем. Он востребован, пото-
му что учит крепко дружить, 
а дружба объединяет сквозь 
время и пространство. Он ну-
жен России, потому что вос-
питывает настоящих граждан 
своей страны, — рассказыва-
ет Шишова. — Также «Артек» 
оставляет свои двери откры-
тыми для каждого иностран-
ного гражданина. Например, 
в 1983 году в лагерь приехала 
маленькая американка Са-
манта Смит, которая благода-
ря друзьям и вожатым стала 
самым юным в мире послом 
доброй воли.
В заключение детям рассказа-
ли о жизни «Артека» в после-
военное время. Ребята узна-
ли, как их ровесники из раз-
ных стран привыкали к новой 
жизни и как в лагерь приезжа-
ли знаменитые российские 
и иностранные политики, ху-
дожники, музыканты, космо-
навты, ученые и другие. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

17 марта. Классный руководитель 6 «У» класса школы № 2121 Галина Шишова проводит 
«Разговоры о важном» для своих учеников Данила Ильницкого, Елизаветы Затулиной и других 
ребят. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК 

Уничтожили беспилотники
Российские средства противовоздушной обороны за сут-
ки сбили две управляемые авиационные бомбы JDAM 
и 177 беспилотников Вооруженных сил Украины. Об этом 
сообщили в Минобороны РФ.
■
Продвижение российских подразделений 
Часть Вооруженных сил Минобороны России уже нахо-
дится на территории Сумской области. Об этом заявил за-
мначальника Главного военно-политического управле-
ния ВС РФ, командир спецназа «Ахмат» МО РФ генерал-
лейтенант Апты Алаудинов. Он также подчеркнул, что 
подразделения Минобороны России ежедневно продви-
гаются вперед, уничтожая вооруженные формирования 
противника.
■
Освобожден населенный пункт Степовое
Подразделения группировки «Днепр» полностью освобо-
дили населенный пункт Степовое в Запорожской области. 
Об этом сообщили Минобороны РФ.
— Нанесли поражение живой силе и технике бригады бе-
реговой обороны ВСУ и бригады теробороны в районах 
населенных пунктов Тягинка Херсонской области и Пав-
ловка Запорожской области, — сообщили в ведомстве. 
В Минобороны РФ также добавили, что уничтожены 
до 65 военнослужащих ВСУ, 5 автомобилей и станция ра-
диоэлектронной борьбы противника.
■
Ударили по мирным жителям
Вооруженные силы Украины беспилотником нанесли удар 
по рейсовому автобусу в Луганской Народной Республике, 
пострадавших нет. Об этом сообщили в администрации 
города Рубежное. 
— К счастью, водитель автобуса среагировал быстро и су-
мел совершить маневр, благодаря чему никто из пассажи-
ров, включая водителя, не пострадал, — говорится в со-
общении администрации.
Уточняется, что было принято решение о временной прио-
становке маршрутных рейсов на данном участке дороги.
■
Поразили военные аэродромы противника
Вооруженные силы РФ в ходе спецоперации на Украине 
за сутки поразили центр подготовки специалистов беспи-
лотных летательных аппаратов и военные аэродромы 
ВСУ. Об этом сообщили в Министерстве обороны Россий-
ской Федерации.
— Оперативно-тактической авиацией, ударными беспи-
лотными летательными аппаратами, ракетными войсками 
и артиллерией группировок войск Вооруженных сил Рос-
сийской Федерации нанесено поражение военным объек-
там аэродромной инфраструктуры, центру подготовки 
специалистов беспилотных летательных аппаратов, — со-
общили в ведомстве.
Также поражены скопления живой силы и техники воору-
женных формирований ВСУ и иностранных наемников 
в 159 районах.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИВ том, что российские бойцы освободят Курскую 
область, не сомневаются даже наши враги

Высоко оценили эффективность защищенных 
топливозаправщиков

Российские войска продол-
жают освобождать террито-
рии Курской области, куда 
вторглись Вооруженные си-
лы Украины (ВСУ). Вчера 
утром в приграничных райо-
нах этого региона была со-
рвана ротация вражеских бо-
евиков. Последние новости 
сообщает Министерство обо-
роны России.

Проводя разведку с воздуха 
с помощью беспилотников, 
наши бойцы обнаружили вра-
жеский транспорт, который 
подвозил пехоту ВСУ к линии 
боевого соприкосновения, 
чтобы те переместились к пе-
реднему краю.
— После доразведки и под-
тверждения цели координаты 
были немедленно переданы 
расчету. Артиллеристы за не-
сколько минут развернули 

орудие и рассчитали коорди-
наты для стрельбы. После пер-
вого пристрелочного выстре-
ла вторым точным ударом 
из гаубицы транспорт ВСУ 
был уничтожен, — уточнили 
в Мин обороны.
В ведомстве добавили, что 
подразделениями группиров-
ки войск «Север» в ходе насту-
пательных действий нанесе-
но поражение формировани-
ям шести бригад ВСУ в райо-
нах населенных пунктов 
Гоголевка, Горналь, Гуево 
и Олешня. За сутки потери 
ВСУ составили более 280 во-
еннослужащих.
Кроме того, посол по особым 
поручениям Министерства 
иностранных дел России по 
вопросам преступлений киев-
ского режима Родион Миро-
шник поделился, что эвакуи-
рованные жители Курской 

области рассказывают: наи-
большими зверствами отли-
чились наемники из Польши 
и «Грузинского национально-
го легиона» (признан терро-
ристическим и запрещен 
в России).
Однако в том, что нашим вой-
скам удастся освободить за-
хваченные врагом террито-
рии в Курской области, нет 
никаких сомнений, заявил 
врио губернатора региона 
Александр Хинштейн.
— В том, что Курская область 
будет полностью освобожде-
на от врага, не сомневаются 
даже сами они, наши враги, — 
сказал он. — Люди туда вер-
нутся, и мирную жизнь мы на-
ладим. Нам надо думать про 
завтрашний, про послезав-
трашний день.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Вчера заместитель министра 
обороны РФ Андрей Булыга 
провел совещание по вопросу 
обеспечения подразделений 
группировок войск на специ-
альной военной операции го-
рючим. Об этом сообщили 
в Минобороны России.

В нем приняли участие пред-
ставители группировок ВС РФ 
и предприятий промышлен-
ности.
В ходе совещания рассмотре-
ли вопрос безопасного обе-
спечения горючим подразде-
лений, ремонта технических 
средств и модернизации поле-
вых объектов хранения топ-
лива в зоне проведения спе-
циальной военной операции.
В частности, в оборонном ве-
домстве отметили эффектив-
ность защищенного топливо-
заправщика АТ3–8-4320, ко-

торый осуществляет безопас-
ный подвоз и заправку 
горючим, а также дает воз-
можность возить запас горю-
чего с собой. Также в ведом-
стве высоко оценили и эла-
стичные резервуары, которые 
позволяют в краткие сроки 
обеспечить развертывае-
мость складов горючего.
Помимо этого представители 
промышленности доложили 
заместителю министра обо-
роны РФ о разработке но-
вой охлаждающей жидкости 
«Карбоксол», которая по тем-
пературному диапазону пре-
восходит аналоги.
— Применение данной жид-
кости в технике планируется 
начать уже в текущем году, — 
отметили в Минобороны.
Ранее Андрей Булыга провел 
совещание по вещевому обе-
спечению Вооруженных сил 

РФ, на котором было принято 
решение освободить штурмо-
виков от необходимости сда-
чи на склад всесезонного 
комплекта полевого обмун-
дирования после завершения 
срока эксплуатации. Также 
дали поручение внести изме-
нения в нормативные акты по 
эксплуатации стиральных 
машин в зоне проведения 
специальной военной опера-
ции — срок их использования 
необходимо снизить с пяти до 
двух лет. 
Также на прошедшем совеща-
нии по продовольственному 
обеспечению войск рассмо-
трели вопрос о создании ново-
го рациона питания, достав-
ляемого с помощью FPV-дро-
нов бойцам на линии боевого 
соприкосновения.
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Продюсер и певица Анаста-
сия Раинская призывает ар-
тистов активнее оказывать 
поддержку бойцам «за лен-
точкой». Вчера в беседе 
с корреспондентом «ВМ» 
она рассказала, как поддер-
живает акцию «Мы вместе 
с армией» и о своих поездках 
в ЛНР и ДНР.

Столичные артисты старают-
ся чаще ездить с концертами 
и культурно-просветитель-
скими мероприятиями на тер-
ритории Луганской, Донец-
кой народных республик и За-
порожья. В основной про-
грамме, как правило, звучат 
патриотические песни и сти-
хи разных лет. Бойцы встреча-
ют творческих деятелей с ра-
достью — те поддерживают 
их боевой дух и привозят гу-
манитарную помощь. 
— Артисты охотно выступают 
на самых разных площадках. 
Вместо гримерок — землян-
ки, вместо сцены — неболь-
шое помещение, один микро-
фон и колонка, которые мы 
привезли с собой. Но самое 
главное — это та атмосфера, 
в которой нас встречают бой-
цы. Они ждут, а мы, артисты, 
видим, как важны для них та-
кие события, — рассказывает 
Анастасия Раинская.
В одну из таких поездок она 
отправилась с певцом, веду-
щим, актером, автором песен, 
преподавателем вокала и ак-
терского мастерства Дмитри-
ем Нестеровым. Он не впер-
вые оказался на творческой 
передовой: за три года много 
выступал для бойцов «за лен-
точкой», в госпиталях, на раз-
ных площадках. 
— Мы проехали часть ДНР, 
а затем отправились в Лу-
ганск. Исполняли лирические 
и патриотичные песни. В свои 
песни мы вложили всю душу. 
Тем более что выступали для 

штурмовиков — ребят, кото-
рые в любой момент могут от-
правиться в бой. Чтобы под-
держать наших бойцов, спела 
одну из своих любимых ком-
позиций — «Любовь наполня-

ет меня». Она у меня связана 
с темой СВО и ассоциируется 
с поддержкой мужчин, кото-
рые принимают участие 
в спецоперации, — артистка 
отмечает, что ее песня «Самое 
лучшее» нашла душевный от-
клик у слушателей — те при-
знавались, что во время ис-
полнения почувствовали, что 
дома их ждут родные, в жизни 
каждого солдата есть те, кто 
поддерживает их даже на рас-
стоянии. 
Участники специальной воен-
ной операции радостно встре-
чали артистов. Вместо цветов 
преподносили шевроны. 
— Я до сих пор храню один та-
кой, — рассказывает Анаста-
сия Раинская. 
Артисты также выступили 
в госпиталях, пообщались 
с ранеными бойцами.
— Им особенно нужны внима-
ние, теплота и забота, — при-
знается певица.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Артисты своим творчеством 
поддерживают дух бойцов

Январь 2025 года. Певица Анастасия Раинская в землянке 
бойцов готовится к концерту

П р е д с е д а т е л ь 
«Молодой Гвар-
дии» Антон Де-
мидов, предсе-
датель «Волон-

терской Роты» Станислав 
Кузьменко, начальник Феде-
рального штаба Дмитрий По-
тапов и активисты движений 

прибыли в Суджу для оказа-
ния помощи мирному населе-
нию и проведения эвакуации 
людей из опасной зоны. 
— Это не первая поездка на-
ших волонтеров в Курскую об-
ласть. Ранее, в августе 2024 го-
да, в самом начале вторжения 
Вооруженных сил Украины, 
команда уже проводила более 
месяца на этом направлении 
с более чем 40 участника-
ми, — объяснил начальник 
Федерального штаба «Волон-
терской Роты» Дмитрий Пота-
пов. — Тогда активисты зани-
мались доставкой гуманитар-
ных грузов, оказывали адрес-
ную помощь местным 
жителям, пострадавшим от 
локальных обстрелов, а также 
содействовали в устранении 
последствий разрушений.
Сейчас же ситуация в Курской 
области требует особого вни-
мания: после освобождения 
Суджи руководство «Волон-
терской Роты» приняло реше-

ние вновь отправиться на по-
мощь местному населению. 
Сперва активисты оказали 
адресную помощь пенсионе-
ру — починили насос для обе-
спечения жилья водой. До это-
го местные жители были вы-
нуждены существовать в усло-
виях без воды и электричества 
более полугода. 
— Жители Суджи более семи 
месяцев находились в залож-
никах у ВСУ. Во время этой по-
ездки мы вновь убедились 
в ужасе нацизма, который 
проявляется в зверствах, со-
вершенных против наших со-
граждан, — рассказал Дми-
трий Потапов. — Истории, 
рассказанные местными жи-
телями, просто шокируют. 
Враг однозначно будет раз-
бит: наша армия прилагает 
все усилия, чтобы вытеснить 
эту нацистскую нечисть с на-
ших земель. Мы же, в свою 
очередь, пытаемся сделать все 
возможное для того, чтобы 

помочь курянам вернуться 
к прежней жизни, какой она 
была до вторжения ВСУ. 
Также волонтеры вывезли из 
опасной зоны пятерых чело-
век, включая одного несовер-
шеннолетнего ребенка. 
— Во время эвакуации наша 
группа попала под обстрел, но 
благодаря слаженности и про-
фессионализму все члены на-
шей команды остались целы 
и невредимы, — сообщил 
председатель «Волонтерской 
Роты» Станислав Кузьменко. 
— Выполнив все поставлен-
ные цели, мы водрузили фла-
ги «Волонтерской Роты», «Мо-
лодой Гвардии» и «Единой 
России», а также Знамя Побе-
ды у железнодорожного вок-
зала. Город освобожден, враг 
подался в бега, и в ближайшее 
время мы сможем продол-
жить миссию по оказанию по-
мощи местным жителям.
Даже сейчас, по словам волон-
теров, силы ВСУ не оставляют 

попыток пресечь работу акти-
вистов и их действия по эваку-
ации мирного населения, про-
должая обстрелы российской 
территории. 
МАДИНА ЛЬЯНОВА 
m.lyanova @vm.ru 

Волонтеры помогают 
мирным жителям Суджи 

Активисты «Во-
лонтерской Ро-
ты» и «Молодой 
Гвардии» приеха-
ли в Суджу, чтобы 
помочь мирным 
жителям, постра-
давшим от дей-
ствий украинских 
боевиков.

16 марта. Волонтеры Станислав Кузьменко, Антон Демидов, Никита Марковченков, Александр Сидоренков, Сергей Морозов и Николай Подкопаев (слева направо) 
водружают флаг «Молодой Гвардии» в освобожденной Судже у железнодорожного вокзала

сVои люди

ВАСИЛИЙ ДАНДЫКИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

Волонтеры играют важную 
роль в эвакуации людей, пока 
враг продолжает атаковать. 
После того как мы отодвинем 
противника, начнется восста-
новление разрушенных по-
селков и инфраструктуры. Это 
потребует значительных уси-
лий, но мы уже имеем опыт, 
например с Мариуполем. Сей-
час главное — вывести людей 
из опасной зоны и помочь им 
воссоединиться с близкими. 
Волонтеры и «Народный 
фронт» здесь незаменимы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Анастасия Раинская ро-
дилась 27 июля 1982 года 
в Краснодаре, выросла 
в Анапе. Окончила музы-
кальную школу по классу 
фортепиано. В 2000 году 
благодаря одной из своих 
песен завоевала первое 
место на краевом фести-
вале «Студенческая весна 
на Кубани». В 2003 году 
переехала в Москву. 
В 2020 году стала лауреа-
том фестиваля патриоти-
ческой песни «Долг. 
Честь. Родина». Пробова-
ла себя в кино. 

СПРАВКА

ВИКТОР ЛИТОВКИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ 

Только со знанием своей 
истории могут вырасти до-
стойные люди, патриоты сво-
ей Родины. Введение «Разго-
воров о важном» доказывает, 
что наше правительство ре-
шило абсолютно правильно 
воспитать современную моло-
дежь. Мы уже не увидим, как 
в начале спецоперации, мо-
лодых ребят, которые боятся 
происходящего. Мы будем 
видеть настоящих мужчин, 
готовых встать на защиту сво-
его Отечества и бороться 
за его свободу, чего бы им 
это ни стоило. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ли — и полное равнодушие в ответ и своя аргу-
ментация. И я тогда понял для себя, что нет иде-
ологии, есть… чувство почвы. Чувство почвы, 
чувство крови… И на той израненной земле по-
гибали не те, кто был накачан идеологией, а те, 
кто верил в Россию, знал правду и бился за нее. 
Читала «Белую книгу» — слезы невозможно 
сдерживать. Спросила у известного юриста, 
правозащитника Александра Брода: почему 
не докладывают об описанных в ней преступле-
ниях на Западе? Он ответил: мы докладывали. 
И в ООН тоже! Но они не слышат. Почему, Руслан 
Владимирович?!
Причин много. Вы знаете, я убежден: у нас 
в России свой код. Мы по Достоевскому живем: 
вся наша человечность, попытка всегда понять 
других, причем не просто понять, но и про-
стить, войти в ситуацию, привычка скорее себя 
посчитать неправым в чем-то, чем перенести 
вину на кого-то, способность выслушать иную 
точку зрения, добросердечие русское — это все 
наше! А Западная Европа, мне думается, воспи-
тана в другом генокоде. Их стиль — колониаль-
ное поведение, они живут с глубокими ранами 
от проигранных прежде войн… 
В смысле — с ментальными ранами? 
Да. И если вы откроете западные учебники по 
политологии, то увидите, что там все рассма-
тривается исключительно через призму доми-
нирования над всеми остальными. У них имен-
но так строится жизнь. Но мы-то другие. Сейчас 
это уже очевидно. 
Да, находясь на войне, испытываешь озлобле-
ние к врагу. Но не к украинцам! А в селах, кото-
рые раньше были украинскими, мы ощущали 
уважительное отношение, причем оно было 
обоюдным. Оттуда кто убежал? Молодежь, биз-
несмены да представители правоохранитель-
ных органов: кто-то просто уехал, кто-то за 
большим рублем на Запад потянулся. Остались 
на месте те, кто еще помнит, как раньше вместе 
и воевали, и жили. И они ценят то, что Россия 
уже начала для них делать. У многих внуки 
и родные где-то в той же Европе или на Украи-
не. И люди нас спрашивали, а могут ли эти люди 
вернуться и как это сделать, потому что на са-
мом деле вернуться многие хотят — тут же мо-
гилы родных. А тем временем все потихоньку 
налаживается. Уже многие школы отремонти-
ровали, в библиотеки книги завезли, даже мно-
го где интернет бесплатный появился. Вот вос-
становление Мариуполя идет стремительно, 
а также Донецка и Луганска. Луганск курирует 
Москва, город-красавец рождается заново, 
я ведь помню, каким он был раньше, в юности 
бывал там не раз. Дома культуры стали ремон-
тировать, зарплаты платить. А население хочет 
жить, оно эти места не покинет — там плодо-
родная земля, а главное — она родная. 

Но вернемся к вам. Вы ушли на фронт… 
…в октябре 2022 года. 
Но ведь все понимают, каковы риски. Как роди-
тели к вашему решению отнеслись? 
Отец — с пониманием. Мать, если честно, 
в слезы… Супруга вытерпела, сдержалась, не 
заплакала.
Ну, она, наверное, понимает, что если вы решили, 
то вряд ли будет по-другому… 
Но каждый солдат верит, что он будет жив.
Что меняет война в людях? 
Многое. Озлобление к врагу приходит, это 
факт. При этом требования к себе формируют-
ся повышенные. Заниматься физической куль-
турой и освоением новых образцов военной 
техники, беспилотной авиацией необходимо, 
важна и самоподготовка. Кстати, к слову, 
в 2022 году беспилотной авиации у нас не было, 
украинцы нас в этом смысле опережали. Хотя 
надо подчеркнуть, что воюем не с украинцами, 
а со всей Европой. Сейчас мы ощутимо вырав-
нялись в этом смысле, на курском направлении 
это стало очевидно. Сейчас от технически слож-
ной в эксплуатации беспилотной авиации мы 
не отстаем ни по количеству, ни по качеству. 
А в смысле моральном? Часто говорят, что у нас 
молодежь такая-сякая, но тяжелейшая ситуация 
показала, что у нас есть настоящие герои. 
Конечно. Знаете, какое слово самое оскорби-
тельное было у нас? «Пятисотый». Это тот, кто 
ушел с позиции, спрятался, сбежал. Но у нас 
в подразделении таких не было. 
Но страшно же… 
Конечно, страшно. Но знаете, сейчас война та-
кая, что… Ты ничего и не ощутишь. Как гово-
рят: «Свою пулю ты не почувствуешь». То есть 
это все внезапно произойдет. И мгновенно… 
К сожалению, у нас потери были, и это воспри-
нимается очень болезненно. И если твой това-
рищ остался инвалидом на всю жизнь — тяже-
ло. Но это война. И ответственность у команди-
ров — своя, у бойцов — своя. Кстати, как бы ни 
было трудно, на войне существует свой особый, 
циничный юмор. Говорят, допустим, едем: бу-
дет 200, 3 или 12. 
Пока не поняла… 
200 000 рублей — средняя зарплата в месяц, три 
миллиона — за ранение и 12 получат родные, 

если не вернешься. Но в этом, на самом деле, 
и заключено бесстрашие людей. Родина сказа-
ла — мы пошли. 200 будет, 3 или 12 — не знаешь. 
Все, с кем из участников СВО удавалось погово-
рить, говорят, что там совершенно иначе выстра-
иваются отношения между людьми. 
Подлости и трусости там не может быть. И да, 
армия удивительная штука. Я, допустим, пред-
ставитель старшего поколения, воспитан на 
интернационализме, советскую школу оканчи-
вал. Сейчас к межнациональным отношениям 
мы относимся с опаской: конфликты в школах 
есть, на улицах. Но армия — это настоящий ин-
тернациональный котел. У меня под началом 
были чуваши, татары, казахи, русские. Ни одно-
го оскорбления, ни одной клички по нацио-
нальному признаку, ничего такого. Абсолют-
ное братство военное! И я этим очень горжусь. 
Настоящая дружба зарождается без оглядки на 
национальность. И вообще, меня несколько 
смущает то, как бы в результате интервью я не 
выглядел как какой-то герой. Для меня герои — 
ребята мои. Вот про них говорить надо. 
Вы просто показали достойный пример. А если 
спросить у ребят: за что они воюют, что они 
ответят? 
Самый правильный ответ сначала — за коман-
дира. Боец должен понимать: что командир 
сказал, то и сделаю, наша военная подготовка 
на этом строится. Потом можно рассуждать, 
прав он или нет, но задача поставлена — выпол-
няй. А на самом деле сейчас не нужно уже ника-
ких политинформаций проводить. Бойцы, по 
крайне мере, которых я там видел, идут по зову 
сердца. За землю свою воюют и за мир. Другое 
дело, что я после всего увиденного уверен: нам 
надо бороться с инерцией пацифизма среди 
гражданской молодежи. Она сильно развита 
вследствие погруженности молодых в интернет 
и мессенджеры, желания получать готовую ин-
формацию сразу и сразу же проглатывать ее, 
без желания анализировать — увы, верхогляд-
ство присутствует… Но при этом нельзя ска-
зать, конечно, что сегодня на фронт идут ис-
ключительно те, кто мечтает сломить хребет 
бандеровщине. Есть и те, кто живет в малень-
ких городишках, где зарплаты минимальные, 
и они идут на фронт, чтобы семьи свои кормить. 

И это тоже нормально на самом деле и не осуж-
дается. Вопрос один — кто и как себя проявил 
в боевой обстановке. Это всегда главное. 
Вы получали военное образование в совершенно 
иных реалиях. Все изменилось с тех пор? 
Конечно. Сейчас идет фактически война техно-
логическая, война антенн. Надо очень стреми-
тельно осваивать новые образцы техники. Сей-
час система подготовки уже отлажена — тебя 
могут отослать поучиться на пару недель, и ты 
возвращаешься подготовленным. Но самопод-
готовки это не отменяет: в наше время учиться 
нужно постоянно. Все меняется слишком бы-
стро. Если мы раньше только восхищались на-
шей техникой и воспринимали ее как самую 
лучшую, нужно понимать объективно, что мно-
гие образцы у нас отстают от западных. На вой-
не надо говорить правду. Если скажешь неправ-
ду, не выживешь. 
А вера? 
В молодости, когда я служил, мы жили с ленин-
скими комнатами, они бывали даже походны-
ми. Сейчас у нас походный алтарь… Это нор-
мально. И у меня были бойцы-мусульмане, ко-
торые в командировку боевую брали с собой 
молельные коврики. Мы относились к этому 
с пониманием. А вообще, завораживающее зре-
лище, когда батюшка стоит в затемненном ан-
гаре, а вокруг человек пятьдесят, а то и сто со 
свечами, и он служит молебен. Это бойцам 
очень нужно. И когда мы стояли строем и нас 
провожали в боевую командировку, мы были 
рядом — мусульмане и православные. И ощу-
щение братства было абсолютным. 
А в чем причина той ненависти, которую испыты-
вают к нам с той стороны? 
Пропаганда! 100 процентов. Они же накручива-
ли их не просто до Майдана, а, я уверен, с конца 
1980-х годов. Закрытый национализм процве-
тал на Украине, развивался и поддерживался, 
тем более ответственными за идеологическую 
работу в украинском ЦК партии оказались 
именно такие люди. Очернительство было 
и есть — и нашей истории, и нас, и наших на-
циональных героев, но я за два с половиной года 
в идеологические споры там ни разу не вступал. 
Вы вели там какие-то соцсети?
Нет, я считаю, что если ты ушел на войну, зна-
чит, должен воевать, а ничем иным заниматься 
не надо. К тому же электронные средства связи 
запрещены, можно же товарищей подвести. 
К военкорам все испытывали большое уваже-
ние. И сразу понимаешь, кстати, кто болтун, 
а кто нет. 
Физически как выдерживали нагрузки? 
Они серьезные. Выдерживать трудно, но никто 
не жаловался. Тут есть своя наука — надо и во-
ду пить правильно, и питаться грамотно. Сей-
час в этом смысле по сравнению с 2022 годом 
ситуация улучшилась настолько, что и гово-
рить нечего. 
Чего ждут ребята, которые сейчас там? И скажи-
те, может, наивно прозвучит, конечно. Но вот наш 
еженедельник, например, объявил акцию: обра-
тились к читателям, чтобы они связали носки 
для солдат. Люди их несут и несут, уходят они 
на фронт коробками. Но насколько такие знаки 
благодарного внимания реально востребованы 
бойцами? 
Отвечу по порядку. Чего ждут? Армии скажут — 
будем воевать, и будем воевать до «лунного 
пейзажа» вокруг. Но реально все ждут Победы, 
потому что за Победой — мир. И когда он воца-
рится, все будут рады. Потому что и усталость 
накапливается, и надо успеть многое сказать 
миру за тех, кто воевал рядом с тобой и погиб. 
А про знаки внимания… Это почти до слез. Нам 
письма писали ребята-школьники, какие-то пе-
ченюшки присылали, маленькие подарочки 
к Новому году… Вы не представляете, как это 
важно! Ребята такие письма читали — душой 
отдыхали, отвлекались. Так что это очень важ-
но и очень здорово воспринимается. 
Но вот что еще хочу сказать. Я вот приезжал сюда 
на побывку, ходил в госпиталь, ребят навещал. 
Понимаю, военные организации закрыты у нас, 
медицинские тоже, но надо, уверен, туда школь-
ников, студентов водить. Там десятки парней на 
колясках, с аппаратами Илизарова. Кто-то один 
лежит — родня далеко, не доедут, а он — без ног. 
И раненым не нужны деликатесы, не нужны сла-
дости, им общение нужно, выговориться хочет-
ся. И я уверен, увидят те же школьники этих лю-
дей, и случится поворот сознания, и наше рос-
сийское желание помогать, сострадать, сочув-
ствовать вернется даже к тем, кто этого не 
испытывал и мало что знает о происходящем. 

С
ознаюсь честно: перед 
интервью волнуюсь 
всегда, но тут это было 
не волнение даже, 
а какой-то... трепет. Боя-
лась, не получится ли 
разговор слишком па-
фосным или, наоборот, 
зная скромность спике-

ра, не выйдет ли все чрезмерно сдержанным. 
Как вышло — судить читателям, могу лишь ска-
зать, что встречи с такими людьми укрепляют 
веру в будущее. 
Руслан Владимирович, скажу откровенно: когда 
стало известно, что вы пошли на СВО, многие про-
сто ахнули. Потому, что это — поступок. И вообще 
поступок, но еще и потому, что вы, человек, зани-
мающий достаточно высокое положение, спокой-
но могли бы остаться тут, в кабинете с видом 
на Кремль. 
Мог, наверное, но… не смог. Объясню почему. 
Да, меня туда никто не звал. Но, во-первых, 
у меня там много родственников. Я же родился 
в Северодонецке, это сейчас Луганская Народ-
ная Республика. Среди моих родственников, 
кстати, произошел раскол: кто-то на нашей сто-
роне остался, кто-то — на другой, что, конечно, 
непросто… Во-вторых, у меня три сына. И я ло-
вил себя на мысли: боже мой, война явно будет 
носить долгий характер, потом еще и моим де-
тям придется воевать? А я ведь пока еще в силе 
нахожусь, так чего сижу…
Вашим детям сколько уже, взрослые? 
На сегодняшний день им 29, 20 и 18 лет. 
Взрослые. 
И вы не хотели, чтобы это «упало» на них? 
В том числе, конечно. И потом, надо самому 
что-то успеть сделать. Хотя все эти аргументы 
«за» я, если честно, не структурировал: что важ-
но, что менее важно. Просто все сошлось. И бы-
ли еще два момента, которые меня к этому ре-
шению подтолкнули. Понимаете, мы вот тут 
работаем, реально много делаем полезного. Но 
при этом ты ведь никак этими делами победу не 
приближаешь, и я это остро начал понимать. 
Ну и еще… В той части, где я служил, много ре-
бят погибли прямо в самом начале войны. В том 
числе сын прапорщика, которого я брал когда-
то на службу еще 18-летним; это было давно, 
в 1992 году. И это меня обожгло. Что же это по-
лучается: сыновья моих подчиненных погиба-
ют, а я тут сижу? В общем, когда одно наслои-
лось на другое, я пошел к Сергею Михайловичу 
Миронову, руководителю нашей фракции, 
и сказал, что здесь находиться я больше не могу, 
мне надо — туда. И я очень благодарен ему за 
понимание. Он меня выслушал и понял. 
Не удивился? Хотя он знал, что вы офицер… 
Насчет удивления не знаю, но понял меня сразу. 
Да я уверен: если бы Миронов был лет на десять 
моложе, он сам рванул бы туда, такой он чело-
век. Кстати, как только мобилизацию объяви-
ли, мы поехали с ним в 1429-й полк — они так 
хорошо воюют сейчас, молодцы! В этом полку 
москвичей было большинство. Мы приехали на 
полигон Кантемировской дивизии, где их гото-
вили. И такие там парни были… Отличные му-
жики. Все разные, от 45 лет, с разным уровнем 
физической подготовки, командиру танкового 
батальона вообще под 60, на войну пойти зва-
ние позволило. И все — такие настоящие мужи-
ки… Это так Сергея Михайловича впечатлило! 
И меня поразило по-хорошему, честно говоря. 
А вы помните, сколько разных сомнений выска-
зывалось в начале СВО, как общество раздели-
лось: зачем мы туда первые полезли, надо было 
ждать… У вас подобных сомнений не было? 
Нет. Мы с Сергеем Михайловичем там бывали 
с 2014 года. После Русской весны приехали с гу-
манитарной миссией, встречались с Захарчен-
ко (Александр Владимирович Захарченко — Вер-
ховный главнокомандующий Вооруженными 
силами ДНР, генерал-майор, был убит 31 авгу-
ста 2018 года. — «ВМ») и много ездили по реги-
ону, общались с теми, кто потерял родных, 
с гражданскими лицами, чьи близкие погибли 
во время бомбежек в том же Донецке. У нас не 

было иллюзий. Много страшного довелось уви-
деть. Поэтому мы постоянно этому региону по-
могали, отправляли гуманитарные грузы, при-
нимали беженцев и тех, кто потерял родных… 
И, бывая там регулярно, мы пропускали, конеч-
но, все это через себя, иначе просто и быть не 
могло. Потом издали «Белую книгу» — про пре-
ступления украинских нацистов, бомбежки, до-
казанные преследования и пытки, которым под-
вергалось местное население, в том числе те, 
кто принимал участие в народном референдуме 
в мае 2014 года. Мы даже перевели эту книгу на 
иностранные языки. И знаете, что поразило? 
Абсолютная черствость европейцев к этому до-
кументу. К нам как раз приехали немцы из Со-
циал-демократической партии Германии: у них 
впереди были выборы, и они хотели за счет нас 
накинуть себе политических очков — мол, вот, 
общались в России. Мы им эту книгу показа-

Недавно из зоны проведения специальной военной операции вернулся полковник Руслан Татаринов. Два с половиной года он провел на войне. Осенью 2022 года 
известие о том, что он уходит добровольцем на фронт, стало для родных и сослуживцев потрясением. И вот — долгожданная встреча. Почему он принял такое 

решение и какова она, жизнь на фронте, Руслан Владимирович рассказал нам в эксклюзивном интервью. 

Полковник Руслан Татаринов уверен: у нас с Европой разные генокоды

Война любит правду 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
Обозреватель 

Среди представителей власти и депутатского корпуса немало тех, кто принимал или принимает 
участие в СВО, записавшись в добровольцы. Это сенатор Виктор Бондарев, депутаты Алек-
сандр Бородай, Виктор Водолацкий, Олег Голиков, Адам Делимханов, Игорь Кастюкевич, 
экс-мэр Краснодара Евгений Первышов, Дмитрий Саблин и другие. 

КСТАТИ

Сейчас нужды 
в политинформации 
уже нет: бойцы идут 
туда и воюют по зову 
сердца, за землю 
свою и мир

Руслан Владимирович Татаринов родился 
21 сентября 1970 года в Северодонецке. 
Окончил Высшее политическое училище 
им. 60-летия ВЛКСМ внутренних войск 
МВД СССР, Российскую академию гос-
службы при президенте РФ. Руководитель 
аппарата фракции «Справедливая Рос-
сия — За правду» . Как спецназовец про-
ходил службу в отряде «Витязь». 
Действительный государственный совет-
ник РФ 1-го класса. Награжден орденом 
«За личное мужество» за выполнение бо-
евых задач в горячих точках, медалями, 
почетным знаком СФ «За заслуги в разви-
тии парламентаризма», почетной грамо-
той СФ. Находился в зоне СВО с осени 
2022 года. Женат, имеет трех сыновей.

Досье

Кадр из видеозаписи, присланной на съезд партии «Справедливая Россия — За правду». Полковник Руслан Татаринов, обладатель крапового берета, кавалер ордена 
«За личное мужество», на линии боевого соприкосновения. Фото: 23 декабря 2023 года
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Блажей Кравчик родил-
ся в польском городе 
Колобжеге в 1984 году. 
По профессии он моряк, 
работает рулевым 
на танкере. Увлекается 
историей Второй миро-
вой войны, особенно 
Восточным фронтом. 
Любит силовые виды 
спорта, поднятие тяже-
стей. Когда находит сво-
бодное время, любит пу-
тешествовать.

ИСТОРИЯ

Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

В период священного месяца 
Рамадан верующие соблюда-
ют пост, когда от рассвета до 
заката запрещено пить и упо-
треблять пищу, стремятся со-
вершать только добрые дела, 
восстанавливают и поддер-
живают родственные и дру-
жественные связи. 
По уже сложившейся тради-
ции Духовным управлением 
мусульман Москвы организо-
вана благотворительная ак-
ция «Шатер Рамадана», в рам-
ках которой состоялся вечер 
Ингушетии. Большинство по-
сетителей «Шатра Рамадана 
были сами «виновники тор-

жества» — ингуши. Собра-
лись государственные и рели-
гиозные деятели, спортсме-
ны, военнослужащие, а также 
студенты и жители столицы. 
При этом на вечере были 
и представители других на-
циональностей, с которыми 
поддерживаются дружеские 
отношения. 
Олимпийский чемпион Токио 
(2020 год) по греко-римской 
борьбе в весовой категории 
до 97 килограммов Муса Евло-
ев отметил, что он не в первый 
раз на таких мероприятиях, 
но особенно приятно побы-
вать на подобных встречах, 
которые организовывают его 
земляки. 
— Наши достопочтенные ста-
рейшины следят за тем, что 
все было на высшем уровне, 
и потому в организации меро-
приятия я не сомневаюсь, — 
объяснил Муса. 
По его словам, важно, чтобы 
молодые люди общались меж-
ду собой, а представители 
старшего поколения своим 
личным примером показыва-
ли, как должно быть. 
— Здесь собрались предста-
вители не только ингушского 
народа, но и других нацио-
нальностей. Они сегодня зна-
комятся с нашей кухней, с на-
шими традициями и обычая-
ми, — сказал олимпийский 
чемпион.
Постоянное представитель-
ство Республики Ингушетия 
при президенте РФ организо-
вало насыщенную культур-
ную программу. В помещени-
ях «шатра» выставили карти-
ны и фотографии достопри-
мечательностей региона. 
Столичные студенты Малик 
Наурбиев и Мадина Костоева 
облачились в национальную 
одежду. На сцене выступили 
хафиз — дипломированный 
чтец Корана — Рамадан Даур-
беков, а также хор старейшин 
«Назм», который исполнял ре-
лигиозно-духовные песни на 
ингушском языке. В составе 
коллектива: Муса Ажигов, 
Умар Амриев, Лом-Али Арса-

маков и Хасан Ажигов. Само-
му старшему — 82 года, а са-
мому младшему — 66 лет.
Те из гостей, которые хотели 
отдать ребенка в религиоз-
ную школу или поучиться са-
ми, могли обратиться к Муни-
ре Янаевой. Она выпускница 
культурного цен-
тра «Дар», обуча-
лась там в медресе. 
— У нас есть раз-
ные направления, 
в основном это ре-
лигиозное обуче-
ние. Детское ме-
дресе называется «Академия 
талантов». Есть и школа для 
подростков и молодых людей. 
Там обучают арабскому языку, 
таджвиду — чтению Корана, 
хадисам — изречениям проро-
ка Мухаммеда, а также хади-
сам Аль-Кудси, переданным 
посланнику напрямую от Все-
вышнего. Также учат тафси-
ру — толкованию и переводу 
Корана, — объяснила Янае-

ва. — Кроме того, обучают ос-
новам исламских знаний: как 
правильно соблюдать пост, 
брать омовение перед молит-
вой, читать намаз, столпы ис-
лама и имана (вера в истин-
ность ислама, его пророков 
и пророчеств). 

Еще есть направ-
ление — колледж. 
Там более углу-
бленное изучение.
Студент второго 
курса юриспру-
денции Финансо-
вого университета 

при Правительстве РФ Беслан 
Измайлов пришел в «шатер» 
вместе с друзьями. Они терпе-
ливо ждут наступления ифта-
ра — захода солнца, когда 
можно разговеться. А пока 
они разговаривают между со-
бой, знакомятся с земляками 
и представителями других на-
циональностей. 
— В этот священный месяц 
рекомендуют совершать как 

можно больше благих дел. Да-
же самое простое, что можно 
сделать, — налить воды для 
разговения своему родствен-
нику или другу, который си-
дит с тобой за одним столом, 
будет засчитано как добрый 
поступок, — отметил Беслан 
Измайлов. 
В меню ифтара было много 
вкусных, полезных блюд и уго-
щений. Горячими на стол по-
дали гороховый суп и макаро-
ны с котлетой. Среди нацио-
нальных блюд приготовили 
чапильг — лепешки с начин-
кой из творога и зелени, и хин-
галаш — лепешки с тыквой. 
Участники благотворитель-
ной акции также угощались 
фруктами, пирожками с мя-
сом, булочками с сыром. 
После ифтара гости «Шатра Ра-
мадана» совершили коллек-
тивную молитву в Мемориаль-
ной мечети.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Ифтар по заветам пророка

16 марта. Студенты столичных вузов Малик Наурбиев и Мадина Костоева в национальных 
ингушских нарядах на акции «Шатер Рамадана». ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

В «Шатре Рамадана», 
установленном рядом 
с Мемориальной 
мечетью столицы, 
прошел вечер 
Ингушетии. 
Корреспондент 
«ВМ» побывал 
на мероприятии 
и оценил меню 
для разговения. 

17 марта. Медиатор (экскурсовод) выставки «Диджитал-тесто» Ульяна Ярошенко на входе 
в «Коллайдер». ФОТО: АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА

Столичные художники 
показали искусство будущего

Оригинальная суздальская 
мультимедиа-платформа бы-
ла создана в пространстве из-
бы XIX века.
— Это здание купил москов-
ский художник Андрей Барте-
нев и отреставрировал его, 
создав необычный «колодец», 
в котором пересекается «древ-
ность» и современное искус-
ство, — рассказала медиатор 
(экскурсовод) «Коллайдера» 
Ульяна Ярошенко.
Здание открыли на 
улице Гастева не 
случайно. Поэт 
Алексей Гастев 
вдохновил Андрея 
Бартенева на соз-
дание нескольких 
новых проектов, 
в том числе и «Коллайдера». 
— Наш музей располагается 
рядом со Свято-Александров-
ским мужским монастырем, 
который был основан Алек-
сандром Невским. В нем ро-
дился руководитель Централь-
ного института труда Алексей 
Гастев, который стал великим 
мечтателем и авантюристом. 

Он все время думал о «городе 
и человеке будущего» и разра-
батывал методы, как можно 
руководить человеком, чтобы 
он эффективнее работал, — 
рассказал Андрей.
Он добавил, что до того как 
удалось восстановить избу 
в том виде, в котором она бы-
ла построена в XIX веке, на 
территории были проведены 
раскопки, в ходе которых уда-
лось найти писало XI века, ко-
торым делали надписи на во-
щеных дощечках или бересте. 
— Именно в этом здании я ре-
шил разместить уникальный 
арт-объект «Коллайдер», где 
будут выставляться интерес-
ные современные художни-
ки, — рассказал Бартенев.
Новое пространство — это ме-
сто, куда любой человек мо-
жет прийти и медитировать 

под приятную му-
зыку. За счет того, 
что в одной из ком-
нат избы убрали 
потолок, между 
первым и вторым 
этажами появи-
лось огромное про-
странство, где раз-

местили несколько мультиме-
дийных дисплеев, на которых 
можно запустить свой худо-
жественный проект. Так и сде-
лал Максим Свищев, который 
придумал «Диджитал-тесто». 
Он создал симбиоз компью-
терных и анимационных пер-
сонажей, а также живой при-
роды.

— Это размышления о воз-
можности сохранения живого 
в технологичной компьюте-
ризированной среде, возмож-
ности оставаться живым су-
ществом, а не быть биоробо-
том в современном мире, — 
поделился Свищев. 
Еще один музейный проект — 
«Ларец». Так его назвали из-за 
того, что под одной избой 
XX века обнаружили другую, 
уже просевшую со временем. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

15 марта в Суздале 
открылась музейная 
площадка 
«Коллайдер». Первой 
экспозицией нового 
творческого 
пространства стало 
«Диджитал-тесто». 

Для выхода в открытый кос-
мос экипажу «Восхода-2» раз-
работали специальный ска-
фандр «Беркут». С помощью 
герметичной оболочки в нем 
поддерживалось оптималь-
ное давление. А чтобы защи-
тить космонавта от теплового 
воздействия солнца, ска-
фандр выкрасили в белый 
цвет.
Но уже первый выход Алексея 
Леонова едва не закончился 
трагически. Скафандр «Бер-
кут» в безвоздушном про-
странстве раздулся и не про-
ходил обратно. Леонов проя-
вил хладнокровие и смекалку. 
Рискуя отравиться азотом, он 
стравил из скафандра кисло-
род. Все висело на волоске — 
выход продлился 24 минуты 
при расчетных для скафандра 
30 минутах... Возможно, 
в чрезвычайной ситуации Ле-
онов вспомнил напутствен-
ные слова Сергея Павловича 
Королева: «Я прошу одно. Ты, 
Леша, только выйди из кора-
бля и войди в корабль. Пусть 
солнечный ветер будет тебе 
попутным...»
Современная модификация 
скафандра «Орлан» — слож-
нейшее устройство, которое 
сводит риск до минимума. 
Время работы за пределами 
корабля рассчитано на 6–8 ча-
сов, целый рабочий день. Аме-
риканские астронавты при-
знают достоинства наших 

скафандров, которые созданы 
в подмосковном Томилино.
Практически все мировые до-
стижения в открытом космосе 
принадлежат нашим космо-
навтам. Первый переход из 
одного корабля 
в другой в 1969 го-
ду совершили Ев-
гений Хрунов 
и Алексей Елисеев, 
в будущем ректор 
МВТУ имени Бау-
мана. Первой жен-
щиной, вышедшей за пределы 
станции, в 1984 году стала 
Светлана Савицкая. В 1990 го-
ду первый космический мото-
цикл испытал Александр Се-

ребров, который удалялся от 
станции на 30 метров. Больше 
всего выходов совершил Ана-
толий Соловьев — 16, время 
пребывания за пределами ко-
рабля составило 79 часов. 
В фильме «Гравитация» звезд-
ный актер Джордж Клуни 
мечтает побить рекорд имен-
но Анатолия Соловьева. 
Тогда, в 1965 году проблемы 
скафандром не ограничились. 
Отказала система ориента-
ции, корабль вместо степного 
Казахстана приземлился 
в уральской тайге. Леонов шу-
тил: «Хотели сесть поближе 
к кремлевским звездам». Лес-
ники пробились по глубокому 

снегу к экипажу на 
двое суток раньше 
спасателей. Эти пе-
регрузки подорва-
ли здоровье коман-
дира Павла Беляе-
ва, который умер 
всего через пять 

лет после полета. В первом от-
ряде космонавтов это был 
единственный участник Вто-
рой мировой войны. 
В 1975 году Алексей Леонов 
стал командиром советского 
экипажа в ходе международ-
ной экспедиции «Союз» — 
«Аполлон», придуманной 
в рамках советско-американ-
ского «потепления» отноше-
ний. В газетах не писали, но 
при стыковке возникли не-
штатные трудности. Если бы 
командир Леонов не сохранил 
в очередной раз хладнокро-
вие, это было бы идеологиче-
ское поражение. А так внешне 
экспедиция выглядела в ре-
портажах как победоносная 
миссия.
По мировым опросам в трой-
ку самых знаменитых космо-
навтов входят первый космо-
навт Юрий Гагарин, вышед-
ший в открытый космос Алек-
сей Леонов и Нейл Армстронг, 
первым ступивший на Луну. 
СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
edit@vm.ru

Поляк Блажей Кравчик уже во-
семь лет ухаживает за совет-
скими могилами. Все началось 
в его родном городе Колобже-
ге, где он покрасил звезду на 
могиле, которая была в ужас-
ном состоянии. 
— Позже стал посещать клад-
бища в Варшаве и дальше: 
в Миньск-Мазовецком, Седль-
це, Тарнуве, Быдгоще, Жирар-
дуве, — рассказывает Блажей.
Польский волонтер утвержда-
ет, что делает все это в благо-
дарность перед советскими 
солдатами, которые освободи-
ли мир от фашизма. 
— Я знаю историю, настоя-
щую, так как читаю старые 
исторические книги, не испор-
ченные пропагандой США 
и Евросоюза. Такие издания 
остаются ценным источником 
знаний, — продолжает расска-
зывать Блажей. — Я разгова-
риваю с пожилыми людьми — 
свидетелями событий Второй 
мировой войны. 
Кравчик считает, что польские 
власти несправедливо отно-
сятся к советским памятни-
кам, не реставрируя их. 
— А я делаю все это во имя 
польско-российской друж-
бы, — утверждает Блажей.
На кисточки и краски он тра-
тит свои деньги. Не обходи-

лось и без эксцессов: на Бла-
жея несколько раз нападали 
украинцы, находящиеся 
в Польше, когда тот приводил 
в порядок могилы. Он сумел 
постоять за себя, так как зани-
мается спортом. Но возникла 
другая проблема: 
в прошлом году в про-
куратуре на него воз-
будили уголовное де-
ло и предъявили обви-
нение в поддержке 
России и содействии 
вооруженной агрес-
сии на Украине — 
только за то, что уха-
живает за могилами 
советских солдат.

— В середине декабря ночью 
к моему дому подъехала по-
лиция из города Миньск-
Мазовецкий с ордером на 
обыск. Полиция конфискова-
ла мой телефон. После обыска 
дома меня доставили в уча-

сток на допрос. Когда 
офицеры выводили 
меня из дома, мой де-
сятилетний сын рас-
плакался, — расска-
зывает Блажей.
Кравчик говорит, что 
его работа кому-то 
очень не понрави-
лась. Но его не запуга-
ли. А недоброжелате-
ли пишут в интернете, 

что он переехал из Польши 
в России и просит политиче-
ского убежища. 
— Но это не так, я живу в Поль-
ше, я не сдаюсь и продолжаю 
ухаживать за могилами, — от-
мечает Блажей.
Он рассказывает, что простые 
поляки хорошо относятся 
к русским. 
— Эта пропаганда, трансли-
руемая по телевидению 
и в польской прессе, хочет 
изобразить обе страны как 
угрозу, — говорит Кравчик. — 
Но поляк и русский никогда 
не должны быть врагами.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Пусть солнечный ветер будет 
тебе попутным!

Польский моряк восемь лет ухаживает за могилами 
советских солдат, погибших в ходе Второй мировой 

Ровно 60 лет назад, 
18 марта 1965 года, 
советский космонавт 
Алексей Леонов 
(на фото) совершил 
первый в истории 
человечества выход 
в открытый космос. 
Время пребывания 
составило 12 минут 
09 секунд.

Накануне 80-летия 
Победы в Великой 
Отечественной войне 
польский моряк 
Блажей Кравчик 
приводит в порядок 
могилы советских 
солдат, погибших 
и захороненных 
в Польше. 
Он рассказал 
корреспонденту «ВМ» 
о своей волонтерской 
деятельности.

3 марта. Польский моряк Блажей Кравчик в Варшаве на Брудзинском кладбище приводит в порядок могилы советских солдат, 
погибших в ходе Второй мировой войны в Польше 

Всего за счет выкупа ста-
рых суздальских изб пла-
нируется построить семь 
новых корпусов музея, 
посвященных разным на-
правлениям искусства: 
живописи, фотографии, 
стеклу, керамике, моде, 
промышленному дизайну. 
В частности, одним из се-
ми новых проек тов станет 
музей Алексея Гастева. 
Планируется, что в микро-
масштабе там будет пред-
ставлена вся современная 
разножанровая сфера ис-
кусства, где период рус-
ского авангарда соеди-
нится с современным 
искусством начиная 
с 1980-х годов по настоя-
щее время.

СПРАВКА

Исламский ученый, 
имам Ахмад ибн Ханбаль 
в своей книге хадисов 
написал изречение по-
сланника Аллаха, пере-
данное Сальманом ибн 
Амиром: «Если кто-либо 
из вас соблюдал пост 
и собирается разгов-
ляться, пусть разговля-
ется финиками, а если 
не найдет фиников, то — 
водой, ибо, поистине, 
вода очищает».
Исламские ученые реко-
мендуют не переедать 
во время ифтара. Потреб-
лять в пищу блюда без 
высокого содержания 
соли, сахара и жира.  

ТРАДИЦИИ

Символ веры

Недалеко 
от Москвы
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Дата

Досье
Алексей Архипович Лео-
нов (30 мая 1934 — 11 ок-
тября 2019) — советский 
летчик-космонавт. 
В 1960 году был зачис-
лен в первый отряд со-
ветских космонавтов. 
За успешное осущест-
вление полета 23 марта 
1965 года было присвое-
но звание Героя Совет-
ского Союза, орден Ле-
нина и медаль «Золотая 
Звезда». В 1970–1991 го-
дах — заместитель на-
чальника Центра подго-
товки космонавтов. 
Вышел на пенсию 
в 1991 году.
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В «Зимнюю легко-
атлетическую се-
рию 2025» были 
включены четыре 
серии: «Зимние 

метания», «Многоборец», 
«Скороход» и «Снежная коро-
лева». Лучшие российские 
легкоатлеты боролись в фи-
нальном турнире за медали 
и денежные призы. Руковод-
ство ВФЛА приняло решение 
выплачивать всем спортсме-
нам, выполнившим на турни-
рах легкоатлетической серии 
«Снежная королева» норма-
тив для участия в зимнем чем-
пионате Европы, дополни-
тельно по 300 тысяч рублей.
В каждой дисциплине финала 
серии «Снежная королева» 
участвовало по шесть спор-
тсменов каждого пола, полу-
чивших приглашение ВФЛА. 
Они приехали на турнир из 
Беларуси и разных городов 
России: Томска, Волгограда, 
Республики Татарстан, Мо-
сквы и многих других.
Они соревновались в прыж-
ках с шестом, в высоту, в дли-
ну, в толкании ядра и в беге 
на 3000, 1500, 800, 400 
и 60 метров.
Данил Лысенко, серебряный 
призер чемпионата мира 

в прыжках в высоту, одержал 
победу в финале серии сорев-
нований «Снежная короле-
ва». Он стал первым с резуль-
татом 2 метра 23 сантиметра. 
Молодой человек 
получил в награду 
400 тысяч рублей. 
Второе место за-
нял Илья Иванюк 
(2,23 метра), усту-
пивший Лысенко 
по количеству по-
пыток. На третьей 
строчке оказался Никита Кур-
банов (2,18 метра).
В спорте Данил Лысенко с де-
вяти лет, на занятия, по его 
словам, его вдохновил близ-

кий друг. В родном городе 
Бирске молодой человек по-
пробовал все возможные сек-
ции, остановившись на лег-
кой атлетике.

— На занятиях бы-
ла приятная атмос-
фера, ува жи тель-
ное отношение 
тренеров к атлетам 
и дружная коман-
да. Мы чувство-
вали себя одной се-
мьей, — делится 

Данил Лысенко. — Поэтому 
мне захотелось остаться. 
Спорт сделал меня трудолю-
бивым, ответственным и це-
леустремленным.

Светлана Аплачкина из Воро-
нежской области одержала 
победу в беге на 3000 метров. 
Она показала время 8 минут 
48,02 секунды. Второй стала 
Анастасия Красильникова из 
Чувашии, ее результат соста-
вил 8 минут 49,15 секунды. 
Третье место заняла петер-
буржская легкоатлетка Лю-
бовь Дубровская с результа-
том 8 минут 50,84 секунды.
Светлана в спорте с 18 лет. 
До этого у нее не было воз-
можности ходить в секции, 
так как жила в деревне. Но 
когда оканчивала школу, при-
шло осознание, что она хочет 
бегать.

— В тот момент были такие 
мысли, что я хочу, могу и у ме-
ня все получится, — рассказы-
вает Светлана Аплачкина.
В итоге с 2010 года спортсмен-
ка выступает на профессио-
нальном уровне. А в 2020 году 
получила звание «Мастер 
спорта России международно-
го класса».
А в беге на дистанции 1500 ме-
тров среди мужчин лучшим 
стал Сергей Дубровский 
(3.46,48), Константин Холмо-
горов (3.46,94) финишировал 
вторым, Егор Лимонов 
(3.46,95) — третий.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Легкоатлеты боролись за призы 
«Снежной королевы»
В легкоатлетиче-
ско-футбольном 
комплексе ЦСКА 
прошел финал 
спортивного тур-
нира «Снежная 
королева». Его ор-
ганизовала Все-
российская феде-
рация легкой 
атлетики (ВФЛА). 
Участники собра-
лись со всей 
России.

6 марта. В финальном легкоатлетическом турнире «Снежная королева» Светлана Аплачкина прибежала первой на дистанции 3000 метров. Ее результат составил 
8 минут 48,02 секунды. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Гонка

Студенты Российского эко-
номического университета
(РЭУ) имени Плеханова заво-
евали три золотые медали 
на международном турнире 
по единоборствам. Корре-
спондент «ВМ» пообщался 
с победителями престижно-
го чемпионата.

Турнир международной лиги 
по грэпплингу и грэпплинг-ги 
(разновидности единоборств, 
включающие в  себя броски 
и  бросковую технику, как 
в  классических единобор-
ствах.  — «ВМ») прошел во 
Дворце борьбы имени Ивана 
Ярыгина. Участниками сорев-
нования стали спортсмены из 
университетов Москвы и Под-
московья, а также из ведущих 
академий по единоборствам. 
По словам студента РЭУ Пле-
ханова Леонида Бора, подго-
товкой команды к соревнова-
ниям занимался мастер спор-
та России по греко-римской 
борьбе Аслан Бет-
мирзаев.
— Когда я посту-
пил в университет, 
решил пойти на 
занятие грэпплин-
гом, — рассказы-
вает «ВМ» Леонид 

Бор. — Там я как раз решил 
вернуться к единоборствам 
и стал заниматься под руко-
водством Аслана Адлановича. 

За полтора года он 
знатно подтянул 
навыки каждого. 
Еще один побе-
дитель турнира, 
Амерхан Жабраи-
лов рассказал, что 
самый тяжелый со-

перник ему встретился в фи-
нале. 
— С бойцом из Дагестана ока-
залось сложнее всего. За весь 
мой десятилетний опыт заня-
тия спортом этот поединок 
оказался одним из самых 
сложных, — рассказывает 
«ВМ» Жабраилов. — Тот боец 

обладает большим опытом, 
из-за этого его было достаточ-
но тяжело перехватить и взять 
на удушающий прием.
Следующий международный 
турнир по грэпплингу прой-
дет в столице 22 марта.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru 

Качественная тренерская работа помогла 
завоевать золотые медали

ГАЙЯР АЙНЕТДИНОВ
СУДЬЯ ВСЕРОССИЙСКОЙ КАТЕГОРИИ, 
МАСТЕР СПОРТА, ПРИЗЕР 
ЧЕМПИОНАТОВ СССР

Соревнования «Снежная ко-
ролева» были очень динамич-
ные. Они прошли как празд-
ник. На это повлияли и денеж-
ные призы, которые спортсме-
ны получили за выполнение 
европейских нормативов. 
Участники показали прилич-
ные результаты по прыжкам 
с шестом, как, например, Да-
нил Лысенко, и в спринте. 
Единственное, жаль, что со-
бралось мало зрителей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Девочка в кимоно добилась 
успеха на татами
Девятиклассница из гимна-
зии имени Н. В. Пушкова, 
Мирта Демьяненко (на фото)
победила на Первенстве 
 Москвы по всестилевому ка-
рате и вошла в городскую 
сборную.

Теперь девушка бу-
дет представлять 
столицу на Всерос-
сийских соревно-
ваниях в Орле, ко-
торые пройдут 
в начале апреля. 
А начался путь 
Мирты в карате 
еще в 2017 году, 
когда она случай-
но оказалась на 
открытом занятии 
по боевым искус-
ствам. Спорт на-
столько увлек де-
вушку, что она сме-
нила секцию син-
хронного плавания на кимоно 
и татами.
— Многие знакомые не могут 
поверить, что я занимаюсь ка-
рате. При встрече они удивля-
ются: «Как такая хрупкая де-
вочка может заниматься та-
ким спортом?» — с улыбкой 
делится Мирта. — Но когда уз-
нают о моих победах, то раду-

ются и поздравляют, подтал-
кивая на новые свершения.
Для школьницы попадание 
в сборную Москвы — возмож-
ность продемонстрировать 
результаты своих упорных 
тренировок. Мирта готови-
лась к этому важному этапу 

своей карьеры по-
степенно: участвуя 
во множестве тур-
ниров, перенимая 
ценный опыт от 
тренеров и стар-
ших товарищей.
— В карате очень 
важны сила воли 
и упорство, — объ-
ясняет спортсмен-
ка. — Эти качества 
нужны при подго-
товке к соревнова-
ниям и во время 
ожидания своего 
спарринга. Выходя 
на татами, важно 

сохранять концентрацию 
и внимательность, трезво 
оценивать свои и чужие воз-
можности.
Эти же навыки помогают 
Мирте совмещать учебу 
и спорт. По ее словам, секрет 
успеха крайне прост — доста-
точно не откладывать на зав-
тра то, что можно и нужно сде-

лать сегодня. В свою очередь 
родители Мирты поддержива-
ют девочку во всех ее начина-
ниях, ездят вместе с ней на со-
ревнования, приходят на эк-
замены.
— Они — моя опора во всем! 
Родители дают мне свободу, 
чтобы я самостоятельно доби-
валась успехов, — рассказы-
вает девятиклассница. — 
При этом я всегда знаю, что 
могу рассчитывать на их под-
держку.
Через месяц Мирта отправит-
ся в Орел на Всероссийские со-
ревнования по карате. При 
этом девочка не чувствует 
тревоги или давления, уве-
ренность ей придают высокие 
результаты ежедневных уси-
ленных тренировок.
— На Первенстве России 
я ставлю перед собой несколь-
ко целей: максимально проя-
вить свои способности и про-
демонстрировать все, чему 
я научилась, — делится плана-
ми спортсменка. — Кроме то-
го, я хочу получить новый 
опыт, чтобы в будущем поде-
литься им с младшими ребя-
тами, которые только начина-
ют свой путь в карате.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Снова готовы 
к труду и обороне

Советский Союз, как первое в мире 
пролетарское государство, хотел во 
всем стать первым. А для этого надо 
было создать новую культуру. В том 
числе — физическую. Поэтому сразу 
после революции была поставлена 
очередная амбициозная задача — соз-
дание единой системы гимнастики 
под контролем государства, которая 
распространялась бы на весь СССР. 

Первым осуществить эту идею попыталось общество 
«Спартак», создав «пролетарскую физкультуру «Спарта-
ка», целью которой было «достичь максимума жизненно-
сти и производительности человеческой машины». Пар-
тия сказала: «Надо», комсомол ответил: «Есть!» И вот уже 
главный печатный орган коммунистической молоде-
жи — «Комсомольская правда» — высказал мысль о том, 
что надо ввести какой-то общий критерий оценки всесто-
ронней физической активности. И пошло-поехало. Уже 
11 марта 1930 года Постановлением Всесоюзного совета 
физической культуры при ЦИК СССР было выработано 
положение о знаке «Готов к тру-
ду и обороне». Первым обладате-
лем стал знаменитый конькобе-
жец Яков Мельников. А «значки-
стами» в разное время были шах-
тер Алексей Стаханов, кузнец 
Александр Бусыгин, тракторист-
ка Паша Ангелина и многие дру-
гие. Даже первый космонавт 
Земли Юрий Гагарин был обла-
дателем значка ГТО. Главное — 
в движение активно вошли все 
советские мальчишки и девчон-
ки, которые азартно прыгали, 
бегали, метали гранату и даже... 
ходили в походы. И это было не-
забываемо. Для каждой возраст-
ной группы были разработаны 
специальные нормативы. А по-
том для ГТО наступили черные 
времена и долгие годы забвения. 
И лишь недавно все вернулось на 
круги своя. Нормы ГТО возвра-
тились в школы, вузы и на предприятия. Благо сдавать 
нормативы в различных возрастных группах есть более 
чем где. В Москве появилось огромное количество раз-
личных стадионов и крытых спортивных комплексов. 
И даже уже давно существующие, такие, как, например, 
легкоатлетический манеж имени братьев Знаменских, 
охотно открывают для этого свои двери. Мне удалось на-
блюдать, как там проводились соревнования, в которых 
за право обладать заветным значком бились целые семьи. 
Папы с мамами вместе со своими чадами азартно подтя-
гивались, выполняли упражнения на пресс, отжимались 
и даже стреляли в электронном тире. В легкоатлетиче-
ском манеже им не удалось посостязаться разве что в пла-
вании. В целом вести здоровый образ жизни сейчас не 
просто модно, но и полезно, причем не только для здоро-
вья. Значок ГТО на груди позволяет абитуриентам полу-
чить дополнительные баллы про поступлении в вуз, а сту-
денты (правда, по решению учебного заведения) вполне 
могут рассчитывать на повышенную академическую сти-
пендию. Так что — бегайте, прыгайте, плавайте и будьте 
готовы к труду и обороне своей страны. 

ДМИТРИЙ 
ТОЛКАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Уже к июню этого года на ВДНХ планируется закончить строительство нового крытого конно-спортивного комплекса. А корреспонденты «ВМ» пробежались 
по городу и узнали, как в разных округах развивается спорт. Посетили финал спортивного турнира по легкой атлетике «Снежная королева», побеседовали 
с победительницей первенства Москвы по всестилевому карате и порассуждали о новом росте популярности норм ГТО.

Овечкин сделал новый шаг 
к вершине хоккейного олимпа

Завершили ремонт 
знаменитого бассейна

Дисквалификацию 
продлили 

Отказ попытаются 
оспорить 

Звездный российский нападающий «Вашингтон Кэпиталз» 
Александр Овечкин забросил свою 887-ю по счету шайбу 
за всю карьеру в регулярных чемпионатах НХЛ в матче 
с «Сан-Хосе Шаркс». Этот гол помог россиянину сократить от-
ставание от рекорда легендарного Уэйна Гретцки до семи 
шайб — у него 894 гола за карьеру. Матч закончился со сче-
том 5:1 в пользу «Вашингтон Кэпиталз».
Ранее Александр Овечкин забросил свою 886-ю шайбу в ре-
гулярных чемпионатах НХЛ, играя в домашнем матче против 
«Сиэтл Кракен».

Бассейн «Москворечье» на улице Лестева 
открылся после капитального ремонта, 
в ходе которого были проведены косме-
тические работы и улучшена инфраструк-
тура. Специалисты заменили системы 
подготовки воды, благодаря которым 
происходят тщательная очистка и дезин-
фекция, регулировка оптимальной тем-
пературы и химического состава, а также 
кислотно-щелочного баланса.

Исполнительный комитет Международ-
ной федерации баскетбола (ФИБА) прод-
лил дисквалификацию России и Белорус-
сии от международных соревнований 
до мая 2025 года. Такое решение было 
принято на заседании организации 
в Швейцарии. В мае исполком ФИБА про-
ведет очередное собрание, на котором 
будет принято решение о продлении или 
снятии санкций с российской команды. 

Президент Федерации гимнастики 
России (ФГР) Олег Белозеров выра-
зил протест главе Международной 
федерации гимнастики (FIG) Морина-
ри Ватанабэ по поводу отказа ряду 
спортсменов в получении нейтраль-
ного статуса. Ранее гимнастка Викто-
рия Листунова рассказала, что ей от-
казали из-за открытки к 9 мая, разме-
щенной в соцсетях. 

Новости спортаа 17-летняя теннисистка Мирра Андреева стала самой молодой чемпионкой на турнире в Индиан-Уэллсе в XXI веке.

САО

ТИНАО

СЕКЦИИ

Волейбол
 Сходненская

Ул. Фабрициуса, 21
Тренировки по волейбо-
лу проводятся для уче-
ников любого уровня 
от 9 до 17 лет.

■
Синхронное 
плавание

 Алтуфьево
Керамический пр-д, 61, 
корп. 3
Занятия для групп на-
чального, любительско-
го и профессионального 
уровня, а также индиви-
дуальные уроки. 

■
Футбол

 Новогиреево
Ул. Перовская, вл. 66д
Занятия ведут профес-
сиональные тренеры
с многолетним опытом. 
Регулярное участие 
команды в московских 
футбольных турнирах 
и первенствах. 

■
Стрельба

 Солнцево
Ул. Производственная, 12, 
корп. 2 
Стрельба из пневмати-
ческих пистолетов, вин-
товок и арбалетов.
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2 марта. Студенты РЭУ имени Плеханова (слева направо): Амерхан Жабраилов, Леонид Бор 
и Аюб Бетмирзаев на международном турнире по грепплингу и грепплинг-ги 
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Сегодня точку в номере ставят студенты-логисты Дарья Аникина (слева) и Анастасия Говорова. Они радуются последней в этом году весточке от зимы. 
По словам девушек, в такую погоду очень приятно мчаться навстречу снежному ветру на электросамокате или просто прогуливаться по городу. Главное, 
по словам девушек, что такая погода задержится в столице ненадолго. Из-за снегопада городские службы непрерывно мониторят состояние улично-до-
рожной сети и проводят регламентные работы, но, по сообщению начальника отдела управления в кризисных ситуациях Росгидромета Анатолия Цыган-
кова, уже к этой пятнице вновь вернется тепло, а воздух в городе прогреется до плюс 11 градусов. К выходным температура будет постепенно повышаться: 
в четверг днем уже будет от плюс 4 до плюс 9 градусов тепла. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Точка

Кому на Руси 
спать хорошо

Привыкли мы жаловаться: ну что за 
жизнь, мама дорогая! В офисе пялишь-
ся на монитор, дома — в смартфон, 
перед глазами сплошные пиксели. 
Весь день крутишься как белка в коле-
се, стресс, хронические переработки, 
недосып… Стоп-стоп-стоп! Да, с не-
привычки ритм столичной жизни 
кому-то может показаться сумасшед-
шим. Но что касается недосыпа, то это 

миф. Жители мегаполисов спят много и сладко.
И это — не оценочное суждение какого-нибудь провин-
циального завистника, а результат изысканий антропо-
логов Университета Торонто (Канада). Обобщено свыше 
полусотни исследований, выполненных с помощью про-
стых опросов, снятия данных с наручных мониторов ак-
тивности и электродов, фикси-
рующих мозговую деятельность. 
Выяснилось, что ни интенсив-
ный труд, ни гаджеты не воруют 
драгоценные часы отдыха. Веду-
щий автор исследования Лила 
Маккиннон удивляется: «Все 
мои знакомые жалуются, что не-
досыпают. Но наши данные го-
ворят об обратном». В странах 
с передовыми технологиями лю-
ди спят в среднем 7,1 часа, а с от-
стающими — всего 6,4. То же 
и с качеством сна. Среднестати-
стический человек из первой 
группы засыпает значительно 
быстрее! Принял горизонталь-
ное положение, прочел полови-
ну абзаца из книжки — и вот уже 
легкое сопение переходит в без-
заботный храп...
Все это согласуется с результата-
ми опроса москвичей, однажды 
проведенного крупным порталом по подбору кадров. По-
давляющее большинство — 72 процента — считали, что 
не высыпаются. При этом реальные цифры продолжи-
тельности ночного отдыха это не подтвердили. Объектив-
но недосыпает лишь каждый шестой столичный житель. 
И проблема, по всей видимости, не в чрезмерной загру-
женности, а в специфике труда конкретного человека. 
В медицине, системе городского жизнеобеспечения, 
транспорте, правоохранительных органах неизбежны 
ночные смены и сбой биоритмов. Средняя же продолжи-
тельность сна москвича — 7 часов — вполне соответству-
ет физиологической норме. Более того, 13 процентов про-
водят в объятиях Морфея от 8 до 10 часов, а 3 процента — 
больше 10 часов в сутки. Как говорится, чтоб я так спал!

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Крымские артисты покажут 
лучшие танцевальные номера

Экскурсоводы представят 
патриотические проекты 

В Культурном центре ЗИЛ 
17 и 18 марта проводится по-
каз шоу «Танцевальные рит-
мы мира». «ВМ» узнала под-
робности.

Артисты Государственного 
автономного учреждения 
культуры города Севастополя 
«Севастопольский академи-
ческий театр танца имени Ва-
дима Альбертовича Елизаро-
ва» гастролируют в Москве 
с 12 марта, показывая свои 
лучшие номера. Шоу «Танце-
вальные ритмы» приурочили 
к празднованию «Русской вес-
ны», когда 11 лет назад Крым 
воссоединился с Россией. Шоу 
дает возможность артистам 
показать культуру других 
стран через призму танца. 
По словам специалиста по 
связям с общественностью 
и артиста балета Ярослава Ти-
таренко, танцы, которые 
представлены в програм-
ме, — это стилизация. Более 
30 артистов из Севастополя 
будут выступать в костюмах 

народов Китая, Турции, Испа-
нии, Франции и других стран. 
Каждый номер будет сопрово-
ждаться музыкой и оформле-
нием страны, которую пред-
ставляют танцоры. 
Как говорит Ярослав Титарен-
ко, у коллектива есть душев-
ная традиция. Перед высту-
плением они собираются 
в круг и держатся за руки. 
— Мы даем друг другу напут-
ствия перед концертом. Дру-
гие руководители театра тоже 
присоединяются к этой тради-
ции. А потом мы собираемся 
в большой круг, беремся за 
руки и кричим «Хей!». Таким 
образом мы передаем друг 
другу эмоциональный заряд 
перед особо важным высту-
плением, — говорит Ярос-
лав. — К такому мероприятию 
не подготовиться за день. 
Нужно успеть составить про-
грамму для артистов, чтобы 
каждое представление выгля-
дело динамично и интересно. 
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru 

Вчера стартовал прием зая-
вок на Международный кон-
курс гидов-экскурсоводов 
«Проводники смыслов. Экс-
курсоводы Победы». Его по-
бедители получат почетное 
право провести экскурсии 
в рамках празднова-
ния 80-й годовщины 
Великой Победы 
в городах-героях, 
городах воинской 
славы и городах тру-
довой доблести.

Кроме того, в рамках 
конкурса будут опре-
делены победители 
в номинации «Луч-
ший менеджер туриз-
ма». Это профессионалы, ко-
торые обладают глубокими 
знаниями и опытом в тури-
стической области, а также 
высокими организаторскими 
способностями и коммуника-
тивными навыками.
Организатором конкурса вы-
ступает программа Росмоло-
дежи «Больше, чем путеше-

ствие». Благодаря ей молодые 
люди посещают уникальные 
места по всей России.
— Победителей конкурса 
«Проводники смыслов. Экс-
курсоводы Победы» опреде-
лит экспертное жюри, куда 

войдут ведущие спе-
циалисты туристи-
ческой области, — 
отметили в пресс-
службе программы 
«Больше, чем путеше-
ствие».
Заявку можно подать 
до 30 марта. Тем, кого 
выберут участника-
ми, предстоит прой-
ти образовательную 
программу, сдать ито-

говое тестирование и защи-
тить перед жюри экскурсию 
на военно-патриотическую 
тематику. Подать заявку могут 
не только экскурсоводы и ме-
неджеры в сфере туризма, но 
и, например, студенты исто-
рического профиля.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Форум
«Бизнес сердцем»

 Кутузовская
Кутузовский пр-т, 32
ИT-компания
18 марта, 9:00, бесплатно
Всероссийский форум «Бизнес 
сердцем» проводится впервые. 

Он направлен на расширение 
делового и бизнес-сотрудни-
чества при выполнении целей 
и задач национальных приори-
тетов. Кроме того, мероприятие 
призвано увеличить показатели 
социального воздействия в со-
трудничестве крупных корпора-
ций и предпринимателей.

ДЕЛОВАЯ АФИША

Первый зампред комитета Госдумы Виктор Водолацкий 
предложил проводить для школьников уроки началь-
ной военной подготовки уже с пятого класса. Детей 
планируют обучать оказывать первую помощь, пра-
вильно вести себя при атаке дронов и многому другому. 

Вопрос дня
Пятиклассников 
хотят обучать 
военной подготовке.
И как вам?

АНДРЕЙ КОШКИН 
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ 
ПОЛИТИЧЕСКОГО АНАЛИЗА
И СОЦИАЛЬНОПСИХОЛОГИЧЕСКИХ 
ПРОЦЕССОВ РЭУ ИМ.Г. В. ПЛЕХАНОВА

Я положительно отношусь 
к данной инициативе. Наши 
политики собираются вер-
нуть советский тип воспита-
ния молодежи. Эти люди бу-
дут знать, что такое Родина, 
почему ее необходимо лю-
бить. Даже в самые тяжелые 
времена наша страна будет 
иметь истинных патриотов 
и защитников Отечества. 
Тема введения ранней воен-
ной подготовки уже давно 
гуляет в нашем обществе. Лю-
ди давно желают этого. Это 
очень заметно, особенно на 
фоне увеличения количества 
кадетских классов.

ВЛАДИМИР МИХАЙЛОВ
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Я отрицательно отношусь 
к данной инициативе. Вво-
дить специальную военную 
подготовку необходимо на-
много позже. Раз уж наши чи-
новники решили последовать 
опыту советских политиков, 
то они должны понимать, что 
подобные сложные организа-
ционные мероприятия стоит 
вводить для выпускников 

Подготовил АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

средней школы. Именно так 
было в СССР.
Современным детишкам не 
нужно в столь раннем возрас-
те занимать себе голову воен-
ной тематикой. Необходимо, 
чтобы дети развивались твор-
чески и физически: смотрели 
художественное кино, читали 
книжки, занимались спор-
том. Если родителю так силь-
но хочется показать своему 
ребенку, что такое война, 
пусть включит советские во-
енные фильмы, это уж точно 
будет крайне эффективно.

АРИНА ШАБАЛИНА
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ ИНФОРМАТИКИ
И ОСНОВАТЕЛЬ ОНЛАЙНШКОЛЫ

Введение военной подготов-
ки с пятого класса — вопрос 
неоднозначный. С одной сто-
роны, обучать школьников 
основам безопасности, вклю-
чая первую помощь и граж-
данскую оборону, безуслов-
но, важно. Это может повы-
сить уровень готовности мо-
лодежи к чрезвычайным 
ситуациям, развивает дисци-
плину, ответственность. Од-
нако это может привести к из-
лишней милитаризации юно-
го сознания.

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

в соцсетях

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Товары и услуги

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

Сегодня свой 45-й день рож-
дения отмечает заслужен-
ный мастер спорта России, 
четырехкратный чемпион 
мира по фигурному катанию 
Алексей Ягудин (на фото). 
«ВМ» узнала, как он прове-
дет свой праздник.

Имя Алексея Ягудина навсег-
да вписано золотыми буква-
ми в летопись мирового спор-
та. В свои 45 лет фигурист 
продолжает оставаться в цен-
тре внимания. Сейчас он вос-
требованный телеведущий, 
блистательный актер ледо-
вых шоу и любящий отец. 
Многие до сих пор помнят, 
как он в 2002 году покорил 
Олимпиаду в Солт-Лейк-Сити 
со своим уникальным номе-
ром, продемонстрировав не-
вероятную технику и арти-
стизм.
За свою карьеру он завоевал 
множество титулов: олим-

пийский чемпион, четырех-
кратный чемпион мира, трех-
кратный чемпион Европы. Он 
стал первым в истории фигу-
ристом, получившим макси-
мально возможные оценки за 
исполнение короткой и про-
извольной программ на 
Олимпийских играх.
— Алексей принял решение 
провести свой день рождения 
в кругу семьи, — рассказал 
«ВМ» представитель спортсме-
на Леван Матуа. — В честь 
праздника он будет отдыхать.
Это и не удивительно: после 
завершения карьеры в 2003 го-

ду спортсмен сосредоточился 
на семейной жизни. С 2016 го-
да он состоит в браке с Татья-
ной Тотьмяниной, хотя отно-
шения пары начались задолго 
до росписи в загсе. Пара воспи-
тывает двух дочерей.

Но, конечно, яркое спортив-
ное прошлое не могло уйти 
бесследно: Ягудин и сегод-
ня продолжает участвовать 
в различных проектах.
— Алексей — мой большой 
друг, — рассказывает фигу-
рист Илья Авербух. — Это че-
ловек, с которым мы более 
20 лет идем по жизни плечом 
к плечу. Для меня большая 
честь быть другом такого та-
лантливого, неутомимого че-
ловека, который все время 
стремится развивать себя. Он 
постоянно намечает для себя 
новые высоты и успешно по-
коряет их. Алексей по-
настоящему талантлив во 
всем. Свидетельство тому — 
те разнообразные проекты, за 
которые он берется: напри-
мер, он принимает участие 
в ледовых спектаклях и бле-
стяще ведет ТВ-шоу. Это неве-
роятный человек, который 
может все!

ДИАНА ПРОХОРЕНКО, 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
edit@vm.ru

Завершить карьеру, но не уйти из спорта: 
яркий фигурист отмечает юбилей
Дата Досье

Алексей Константино-
вич Ягудин родился 
18 марта 1980 года в Ле-
нинграде. Заниматься 
фигурным катанием он 
начал в возрасте четы-
рех лет. В 13лет занял 
четвертое место на сво-
ем первом чемпионате 
мира среди юниоров,
а в 1996 году там же вы-
играл. За свою спортив-
ную карьеру завоевал 
все возможные награ-
ды. После ее заверше-
ния играл в кино и теа-
тральных постановках.


